

第七十二回

参議院大蔵委員会会議録第二十号

(三四二)

昭和四十九年五月三十一日(金曜日)

午後二時二十六分閉会

委員の異動

五月三十一日

辞任

高田 浩運君

玉置 猛夫君

中西 一郎君

船田 譲君

山崎 五郎君

西田 信一君

竹田 四郎君

渡辺 武君

補欠選任

高橋 雄之助君

米田 正文君

稻嶺 一郎君

辻 黒住 忠行君

中村 登美君

木村 隆男君

加藤 一彦君

辻 進君

国務大臣

科学技術庁原子力局長

伊原 義徳君

柳田桃太郎君

牟田口道夫君

戸田 菊雄君

野末 和彦君

加藤 進君

辻 一彦君

戸田 菊雄君

野末 和彦君

加藤 進君

辻 一彦君

○委員長(土屋義彦君)

電源開発促進対策特別会計法案(内閣提出、衆議院送付)

委員の異動について報告いたします。

本日、高田浩運君、渡辺武君が委員を辞任され、その補欠として高橋雄之助君、加藤進君が選任されました。

沖縄電力でありますとか、卸売り電気事業者、これらを含んで計算をするわけでございます。最近時点におきまして九電力ベースに関する資料がとりまとめられましたので、それをお手元にお届けをいたしましたが、実は電気事業用ベース、卸供給あるいは沖縄を含んだ電気事業用ベースは、正式には電源開発調整審議会において決定を見るということになつております。したがいまして、この作業は目下進行中でございます。六月中に決定を見るという段取りになつておるわけでございます。したがいまして、最近の資料という意味で、とりあえず九電力ベースの資料を差し上げたわけでございます。

別途事業用ベースの資料もあるということを御理解いただきたいと思います。

○戸田菊雄君 これはあとで質問しますけれども、いわゆる基本計画の現在建設中であるとか、あるいは当分沖縄に対しでは新しい新ケースといふものは構想してない、こういうことで入つていなさいといふことがあります。そういうことじやないんですか。いまのように、何といいますか、資料、統計、そういうことで入つておらないといふことはですか。どちらがほんとうですか。前の、ちょっと説明員に聞いたところでは、いやそういうことですか。どちらがほんとうですか。建設途上に入つていればこれですか。どちらがほんとうですか。建設途上に入つておらないといふことは、建設途上に入つておらぬいんですが、これがは当然入れますよと、こういうことです。それが見解ははつきりしてください。

○説明員(小野雅文君) 私どもが当委員会に出しました印刷物のうち、「その他電気事業者等」という資料がございますが、その中に

出席者は左のとおり。

委員長
理事

土屋 義彦君

河本嘉久蔵君

藤田 正明君

成瀬 勝治君

多田 省吾君

栗林 卓司君

説明員

事務局側

常任委員会専門員

河本嘉久蔵君

藤田 正明君

成瀬 勝治君

多田 省吾君

栗林 卓司君

資源エネルギー公

開

事業部開

小野 雅文君

環境省大気保全局大気規制課長

環境省水質保全局水質規制課長

資源エネルギー公

開

事業部開

発課長

高橋雄之助君

中村 登美君

高橋雄之助君

本日の会議に付した案件

○電源開発促進税法案(内閣提出、衆議院送付)

いただきますとわかりますが、「最大出力一万キロワット以上」というふうに書いてござります。沖縄の場合には、去年の場合に新たに着工になりますが、全部一万キロワット以下であったわけですが、それが全部一万キロワット以下であつたわけがござります。したがいまして、個別地点名ごとの数字は入つてないなかつたわけでございますが、昨年度、四十八年度に全部で、十五カ所全部合せまして一万四千キロワットぐらいでござりますが、そのくらいの地点については新たに沖縄の場合でも着工しております。

○戸田菊雄君 それから、同じく八月ピーク時の負荷時電力の需給バランスの中、これは基本計画ですけれども、第一次素案、第二次素案、第三次素案。で資料として使用する場合には第三次素案でよろしいですね、それが一つ。
それからもう一つは、総括すれば東地域、中地域、西地域とこの三つ段階になっておるんですが、この最終の「供給予備率」について、中地域が八・五%になるけれども、東地域と西地域の場合は一・五%、〇・一%、こうしたことですから極端に落ち込んでいるわけですね。この落ち込んでいる理由と、それから東地域の多いというのは、おそらく私は東京が入っているからだろうと思うのですがね。北海道、東北の割合はどのくらいになっているのか、その辺の内容について具体的に説明をしていただきたい。

○説明員(小野雅文君) まず第一点でございますが、基本計画は、電源開発調整審議会のたびに新しく追加されてしまつて、第三回目を御使用願うのが一番適当であろうと思ひます。
それから提出いたしました資料の二ページ目の、「八月ピーク負荷時電力需給バランス」というのが載つておりますが、これはただいま先生が御指摘なさいましたように、中地域がマイナス八・五と、いうことで、五十三年度におきますと電力需給バランスが一番悪化するような形になつております。中地域は、中部電力、北陸電力、関西電力の三社が入つておるわけでございますが、この三社につきましては、電源立地の場所が比較的過疎

地域を含んでいないということもございまして、電源立地が一番難航している地域でございます。
したがいまして、この地域の需給バランスが一番落ち込んでいるわけでござります。

中、西の三つにおきましては、一番需給バランスはよくなつておるわけですが、このうち東電分だけでございますと、マイナスになるわけでござりますが、北海道、特に東北が比較的バランスがよろしいためにこういうふうな形で一・五%。まあこれはわざかでございますが、五十三年度にまだ供給のほうがわざかにオーバーしているというような状況でござります。

○戸田菊雄君 それで、この基本計画と中央電力協議会の長期計画、この関連はどういうことになつておりますか。あなたのほうで出した長期基本計画と、七七年ですねいわゆる。これと、中央電力協議会、これで出した長期計画、この関連はどうなつていますか。

○説明員(小野雅文君) 基本計画といいますのは、現源開発調整審議会で政府の計画といふことで発表するものでございます。それから、長期計画といいますのは、これは九電力会社が主になりましてつくりました計画でございます。從来で

議会でもオーソライズするというような形で比較的大体一致するというのが從来でございましたが、今年度につきましては、むしろ経済成長率あるいはエネルギーの消費状況が今後どうなるのか、ということを、政府として独自に策定する必要があるんでないかというようなことで、長期計画の数字をそのままとりませんで、経済企画庁のはうで七九年の基本計画をもう一度つくり直していくわけでございます。で、從来、ちょっと、九電力会社がつくります長期計画をそのまま電源開発基本計画とするというふうに申し上げたわけですが、これが審議をする場合に、それを基本にして理解していいたらいいのかということをはつきりしておきませんと、今後いろいろと問題が起きてくる。いま言ったように、基本計画が土台になるんだと、こうしたことであれば、それでいいんです。

それから、そういうことでございますと、この「電源開発基本計画」、これは四十九年の二月ですか

画をつくることになつておりますと、その委員会には、企画庁ですか私ども通産省も入りまして、むしろ官民一体というふうな形で計画をつくっておりましたわけで、言うなれば、その委員会で、後に九電力会社の長期計画あるいは電源開発審議会の開発計画、両方に使えるような数字を官民一致してつくついたということでございます。

○戸田菊雄君 すると、加味されて基本計画になつたと。ですから、今後は基本計画が土台になつて、その基本計画に基づいて中央電力協議会でも今後は実施計画を立てていく、こういうことになると。その辺のかね合いはどうなるんですか。どちらが基本になつているんですか。あくまでもこの基本計画、これでいくんですか。それはどういうことなんですか。

○説明員(小野雅文君) 従来ですと、年度当初に、いま申し上げました日本電力調査委員会と、ここで計画をつくりまして、それを九電力も使えば、政府も使うというふうな形にしておつたわけですが、今回は、九電力会社の長期計画といふのはもうすでに出ているわけでございます。それを今度は修正するような形で政府の基本計画、開発計画ができると思いますので、むしろ今後はその政府の計画のほうに合わせて九電力会社のほうも開発を進めると、こういうことにならうかと思ひます。

○戸田菊雄君 まあそういう見解ならないんであります。だいぶ、長期計画、電力協議会でつくれたものと、これ全部資料ありますけれども、これとこの基本計画といふものは、内容においては相当違つておるものもあるんですね。ですから、われわれが審議をする場合に、それを基本にして理解していいらしいのかということをはつきりしておきませんと、今後いろいろと問題が起きてくる。いま言ったように、基本計画が土台になるんだと、こうしたことであれば、それでいいんです。

それから、そういうことでございますと、この「電

台にして資料エネルギー政策の新展開、こういうことで閣議決定をしたわけですね。で、内容としては、産業構造の知識集約化あるいは節約技術の開発促進と、省資源、省エネルギー化、この必要も、そこで問題になるのは、この経済社会基本計画の経済規模ですね、この見通しなんです、五十二年度までのね。從来のものでこれ見通しされておるわけですか、その辺はどうでしょ。

○政府委員(岸田文武君) 昨年、電源開発調整審議会で決定を見ました基本方針におきましては、いまお話しございましたように、四十八年二月に決議を見ました経済社会基本計画の今後の経済成長率等を参考にして組み立てられておったわけでございます。ただし、その後御承知のように石油危機等新しい要素が加わってまいりまして、今後についても、新しい見方からもう一度見直しをします。その意味におきまして、おそらく今年度、四十九年度に策定されます電源開発長期計画におきましては、昨年考えておりました経済成長率よりも低い水準というものを頭に置いて電力の長期需給計画を組まれる、こういうことにならうかと予測いたしております。

○戸田菊雄君 何%ですか。何%を土台にしておりますか。

○政府委員(岸田文武君) 電力調査会におきまして、とりあえず電力のサイドから見た今後の経済成長率としては七・六%を採用して組み立てておられるわけでございます。経済企画庁におきましては、先ほど申し上げましたように、いま四十九年度の長期計画を作成いたしておりますが、いま申し上げました電力調査会の数字を参考としつつ、その他の要素もいろいろ勉強して最終的な政府の数字を固める、こういう作業にならうかと思っております。

○戸田菊雄君 これは大蔵大臣にお伺いしたいんですが、基本計画は七・六%でいきたいというん

ですね、経済成長を。それを土台とすると、こういうことなんですが、五十二年までの計画ですかから、それで途中狂いは生じないでしょうか、七・六%で。おそらく大臣は、最近、とてもしままでのよう九〇%という高成長体制はとれない、したがって、安定成長、こういうことで表現をされておるわけですから、五十二年度まで七年について七・六%で基本計画を立てて、この答申についていかがですか。

○國務大臣(福田赳夫君) 経済社会基本計画の立案の基礎になる成長率は九・四になります。この

九・四が実際問題として維持できるかと、これは非常に困難であると同時にそれは妥当ではない、こういうふうに思ふんです。そこで、今回の石油危機との経済のおさまりがどうなるか、そびのあり方、現実のある姿というものをよく見て、そうしてその時点に立って次の長期計画を策定する、こういうことになる。私は、いま何%たどりうことはそういう状況で言えませんけれども、少なくとも九・四というような高い成長はもうこれは大改定をしなくちやならぬ、こういうふうに見ております。

○戸田菊雄君 そうしますと、大体現行の七・六%程度、この辺が限界でしょうか。

○國務大臣(福田赳夫君) それはただいま申し上げましたように、これから経済はいま非常に流動的な状態です。その流動的な経済がどういうおさまりを示しますか、いま経需要抑制政策をとっています。そういう抑制体制下ですから、なかなかことをあらためて考え直さなきゃならない。私はそういう際に、国際経済、この水準をよく見詰めるという必要があるうと、こういうことを言っておるんですけど、バーセンテージにしてどういう数字になりますか、その辺はまだ今日どうも言及できない段階だと、こういうふうに見ておられます。

○戸田菊雄君 大体、国連資料によりますと、諸外国においては最高五%，これがフランスなど思案の基礎になる成長率は九・四になります。この

○戸田菊雄君 大体、国連資料によりますと、諸

はなく、石油なり、石炭なり、各般のエネルギー全体のこれから見通しいかんというような作業も、通産省の付属機関でございますエネルギー調査会におきまして検討を進めています。この作業も大体ことしの夏までに終わるということで、

作業を進めておるところでございます。

○戸田菊雄君 まだはつきりした見解聞けないんだけれども、結局、再度閣議でそういう経済成長等の見通しについては練り直しをやる、こういうことですか。これは閣議決定ですから、もう一回見直しをやるのですが、いまのあの構想は。

○國務大臣(福田赳夫君) 経済社会基本計画は、その改定といふになりますか、あるいは新しい長期計画になりますか、まあ実質といたまでは、経済社会基本計画の内容を再検討し、改定すると、こううことになります。それ

で、当然閣議これを付議して決定する、こういうことにならうと思います。

○戸田菊雄君 その時期がいま指摘をされたおもに六月と理解して大臣よろしくうございますか。

○國務大臣(福田赳夫君) これはそんなに簡単にいうわけにはいかないんです。これはおそらくそれらを検討する時期はまだ一年くらいかかるんじゃないかなと理解しておるわけで、昭和五十年ぐらいというよ

うなことになるんじゃないかな。まだこれは討論をし、方針をきめておるわけではございませんけれども、まあ議論の段階というのが少なくとも一年、そのくらいは要る、こういうふうに思います。

○戸田菊雄君 その事情はわかりましたけれども、そうだとすれば、これはあくまでも一つの基本計画であつて、五十年以内には大幅修正、もしくは変更を余儀なくされる、そういう前提のもとに進めいかないと、大きな誤りをおかすといふことがありますね。そういう理解でいいんですか。

○政府委員(岸田文武君) 電力の長期計画は、毎年新しい情勢を見きわめながら改定をしていくと

いうやり方をしておるわけでございます。お話を

いたしかれどもその程度である。アメリカ等は四%以下になっているんじゃないか。ですから、

いま大臣がおっしゃられるように、国際経済の動向を踏まえてということになると、相当私は成長率というものはダウンされるのが至当じゃないかと思うんです。しかし、これはいま大臣が指摘されましたように、非常に変動状況にござりますか

とになれば、ことしの見通しからいてもこれは実質的に二%ないし三%にダウンするんじゃないかというような話もあるわけですから、そういう中で七・六%を基礎にするということになれば、私はもうすでに出发点においてその辺の見通しが若干甘過ぎるのはないか、こういうふうに考

えるのですけれども、これは通産省どういうふうに考えておりますか。これで絶対だじょうぶですか

よと、こういう自信ですか。その辺のひとつ自信のほどを、見解を聞かせてください。

○政府委員(岸田文武君) 先ほど来てお話を申し上げておりますように、政府として従来オーソライズしております計画によりますと九・四%という数字が設けられております。機械的に申ししますればそれが変わってきております。機械的に申しますればそれを利用するということにならうかと思いま

す。少なくとも昨年と今年とではいろいろ客観情勢が変わってきております。エネルギーの供給体制あるいは経済成長の態度、こういった点についておきますが、いま経需要抑制政策をとっています。少くとも昨日と今年とではいろいろ

それが変わってきております。エネルギーの供給体制あるいは経済成長の態度、こういった点についておきますが、いま経需要抑制政策をとっています。少くとも昨日と今年とではいろいろ

年新しい情勢を見きわめながら改定をしていくと

いうやり方をしておるわけでございます。お話を

いたしかれどもその程度である。アメリカ等は

いましたけれどもその程度である。アメリカ等は

ういう意味合いで、別途資料にあるところの、今後原発の開発、建設地はことこことこう、いうことになる。この法案に立脚して周辺の環境整備その他こういう施設についてはこういうふうになりますよということをほしいということで言つたんですけれども、それとはおむね縁遠い、単なる電気事業者の年度末設備の現況、これのキロワット数量ですね、これを持ってきた。電力量のその数量を持つてきただけなんですね。だから、そういう内容についてどういう一体青写真になつておるか、この五十七年まで基本計画を進めれば、ことに、あれでしよう、中央電力協議会の長期計画を見ても、この基本計画を見ても、いまのこの電力の開発、推移というものは、水力はもうやや限界、これは全部開発済み。ですから、いまの電源よりもふえていくということは私はないと思う。これから原発にだんだん移行されていくという状況だろうと思うのですね。原発はすでに二五%台まできているんですね、資料によつても明らかなように。しかし、これは原発に非常にウエットトローブ計画があつて、できるだけこの流通体制の整備を含めて大型化していくと、こういうことになりますから、原発開発の電力量というのものも大型化していく、こういうことでどんどん進められていくのですね。それに伴つて、きのう参考人の意見も聞きましただれども、双相地域一帯についても、何基建設をされると、いう状況ですから、周辺の環境は一変してしまう。そういうことに基づいて、環境整備をやっていくと、こういう公共施設その他を建てて、その周辺整備をやろうといふんですから、そういうものを一つ一つ出してもらわないと、こここの地域は何年に何基建設をされて、どういう状況でやっていくと、こういうことがきわめて不鮮明なんですね。その点を明らかにしてください。

ということですか。これは単に電力数量を説明したにとどまっているのですが、それは資料としてござりますか、そういうのが。どうなんですか。
○政府委員(岸田文武君) 楽尋ねの点が、長期の電源構成はどうなるかというような趣旨であると思いましたのですから、提出いたしました資料が御趣旨に沿わなかつたのかもしれません。とりあえず各電力会社がいまどういう計画を持っているのかという点につきましては、今年度初めに各社からのそれぞれの構想を聴取をいたしておりました。それらの結果を整理して資料としてお届けいたしたいと思います。

○戸田菊雄君 それはこれに基づいた資料を提出していくだけませんか——四十九年度新規電源開発規模、それから将来に向けての電源開発構想、これは全部あるわけですからね。いいですか。

○政府委員(岸田文武君) 各電力会社は、電源開発調整審議会で決定を見ました長期計画を参考にしながら、それぞれの発電所の建設計画を組んでまいるわけでございます。したがいまして、長期の構想としましては、近く決定を見ます電源開発調整審議会による長期計画、これが参考にしていただけると思います。各電力会社の計画につきましては、いまの段階では、四十九年度でこういうことを考えておるという資料をまとめるにいろいろかと思つております。

○戸田菊雄君 私は具体的に言つておるのであります。たとえば「四十九年度新規電源開発規模(主要予定地点)」四十九年五月の現況です。これでいきますと、北海道の場合、地点名、水力、火力、原子力とこうあります。が、そういうものについて、たとえば水力であれば十勝、静内、双川、富村と、こう具体的に建設地があるわけですから、だから、そういうところで、たとえばこの原子力の開発について東北では浪江、小高、これは一、二号建設、これは四十九年ですからね。しかし、五十七年までいくんですから、そういうものを、地点名を含めて具体化してください。それで青写真を出してください。そこでは公共施設、この基本法からく

○政府委員(岸田文武君) 各電力会社におきましては、四十九年度、五十年度、この兩年度ぐらいの着工地点につきましては、かなり具体的な計画を持っておりますし、それは資料としてお出でされるかと思いますが、それから先になりますと、いわば電力需給を、バランスをとるために、この程度の発電所が必要だというような、いわば抽象的な構想でございまして、まだどの地点へといふことの張りつけの済んでいないものがかなり含まれているわけでございまして、この辺の事情は御理解いただきたいと思います。

○戸田菊雄君 それで、その中身の問題ですけれども、この長期計画によりますと、昭和五十七年度電気事業用の需要電力量、これはおおむね七千八百四十億キロワット、最大需要電力が一億五千九百二十万キロワット等々の想定をいたしておりますわけですね。それで、これに対して供給予備率一〇%確保これが原則だと、こういう姿ですね。この一〇%確保の根拠は一体どこにあるんですか、内容を説明してください。

○政府委員(岸田文武君) 私ども各電力会社の持つ供給予備率としては普通八%ないし一〇%と申しております。これはもう少しブレークダウンをしますと、本州地区であれば大体八%ぐらいが適正な予備率であろう。これに対して北海道等、いわば送電線で結ばれていない地域はそれ自体でござるうとときに備えなければならないということから、これはやっぱり一〇%程度必要であろう、こういったことを頭に置いて通常八%ないし一〇%と申しておるわけでございます。

で、これらの八%ないし一〇%の予備率は、不意に一つの発電所が事故が起こつて発電能力を失つたというようなときであるとか、あるいは送電幹線で事故が起こつたというようなときに、それがなくしても供給義務を全うできるということ

○戸田菊雄君 それからこの点もまだ計画では明らかじやないんですが、四十八年から五十四年度まで八千三百五十万キロ、これを具体的な計画で私は明らかにしていただきたいと思うんですが、同じようにこの四十八年度着工のものは資料としていただきました。建設中のもの、これはいたしました。で、あの資料に基づく一億九百三十万キロワット、それはあの資料に基づくものだと、四十八年度分は、こういう理解でいいんですね。

○政府委員(岸田文武君) おそらくそのとおりだと思います。

○戸田菊雄君 そのとおりだということになれば、原子力発電所の運転、建設状況、この中で運転中、これは六カ所、で、それ以外十七基、これでいいんですね、具体的に。

○政府委員(岸田文武君) そのとおりでございます。

九年五月一日現在のこれ――。

○戸田菊雄君 そうしますと、その基本計画で示されたいまのこの一億九百三十万キロワットと、これが違うんですね。ここでくる電気出力、十四年までの表は、各年度におきまして電気事業用として新たに着手をすることが必要な電気施設の規模でございます。それぞれ水力、火力、原子弹別に数字が定められております。これは将来の電力需給を想定をいたしまして、その需要を満たし、なおかつある程度の予備率を用意をするということを前提にいたしまして計算をして出した数字でございます。

他方、先ほどお話しございました運転中及び建設中のそれぞれの原子力施設は、いわばすでに着手の済んでおる施設でございまして、この数字には、四十七年以前の数字としてあらわれているという関係になつておるわけでございます。

四十八年度以降の各年度において原子力がそれぞれこの程度必要だということは、この数字に

よって計画として示されておるわけでござります。
○戸田菊雄君 そうすると、基本計画はあくまで
今後の発電所の設置計画をそれぞれ各社ごとに検
討しており、その中で四十八年、四十九年、さら
に五十年程度については内容も具体化してきてお
るということをございます。

とに、それまでの時点で固まつた計画が審議会によってオーバーライズされるという形になるわけですが、ございまして、昨年の例で申しますと、六月に第一回がきまり、十二月には第二回がきまり、さらに今年二月に第三回がきまつたということでおございまして、達成率といつましても第一回、第二回、第三回に、それぞれ承認を受けたものの合計が実績としてあらわれるという形でございまして、数字としましては四四%の達成に相なつてい

○戸田藤雄君 前に読み上げたのは四十八年度所要資金ですけれども、水力、火力、原子力全体を含めまして、四十八年度の計画でいくと、総計において二兆五千四百三十五億ということになる。これは継続についてもそのまま工事を継続していくですから、所要資金は投入されていくはずですね。ところが、五十七年の七ヵ年計画までを考えると、約十五兆円、このくらい全体としては投資をされていく勘定になりますね。しかし、前途の

りましては、原価計算期間を年にとって算定をいたしました。ただし、そのことは、年たったから料金をまた値上げをするという意味には理解をいたしておりません。いわば計算の基礎として一年間をとつただけでございまして、私どもとしては、一べん決定いたしました料金は、なるべく長く維持できるよう指導もし、電力会社の努力也要請をしたいと思っておるところでござります。今後いろいろ経済情勢変わつてまいるかとどうぞ、おつきあいください。

それでは四十八年度のやつでお伺いしますけれども、水力が八百六十万キロワット、それから火力が二千三百四十万キロワット、原子力が一千四百七十万キロワット、こういう計画になつておるんですね。ところが現在、実施をされたものは総体で約二百万キロワット、水力が百二十万、火力が三十万、原発ゼロ、こういうことになっているんですね。そうすると計画目標と、実施した実際実績とのこの違いは、二百三十三分の一ぐらゐの実行の線しか示してないということになるんですね。こんなに計画が離れていいもんですか、どうですか。

○戸田雄君 それから所要資金の問題ですね。
これは四十八年度は発電部門五千九百六十億、それから送変配業務部門六千八百四十億、改良工事として一千七百四十億、改めて一千五百四十九億円、こういうことになつていくわけですね。ほかに九電力会社と電源開発会社、公営あるいはその他電気事業など、これを合計したたまると、さらに上回つて一兆五千億見当になるんじゃないかと思うんですけれども、このくらい投資をされて、長期五十七年までやっていくといふことになると膨大な金額入ってきますね、投資をすることになります。

経済の動向について、いろいろ物価上昇その他になつていくでしょうから、これよりはるかに上回ることは間違いないと私は判断をするんですが、そういう理解でこれは間違いありませんか。

○政府委員(岸田文武君) 毎年一兆四千億円の計算をすればやはり相当の金額になるわけですが、確かにそれぞれの工事費について値上がりが行なわれれば、それだけ所要資金の額もふえるということは確かございまして、これから各電力会社ともこれらの資金の確保、調達については一そらの努力が必要であろうかと思つておりますが、

思ひます。油の点でもいろいろな多重要因にござりますし、人件費、資本費等についても各種の要素をあることは存しておりますが、それらの要素を打ち消すような合理化努力ということが、これから電力会社にとって一番大きな課題であろう、こう考えておるところでございます。所要資金の調達につきましては、各電力会社ともそれぞれ増資もし、増資を背景にした社債調達限度の拡大をはかり、各般の施策を講ずることによつて、電気はあくまでも設備が基本でございます、この設備を確保して、電気の安定供給ということに貢献をしたいと思っておるところでございます。

○政府委員(岸田文武君) 没示しの数字がとの資料を御引用いただいておるのかちよつとわかりかねますが、私どもが毎年策定いたしました計画に対する達成率の推移を総括的に申し上げますと、四十六年度で計画に対して八七%の達成、それから四十七年度でたしか三三%の達成、さらに四十八年度で四四%の達成と、こういうような数字になっております。

される。これは所要資金の充足という点については別に心配はないでしようかね、どうでしょ

私が心配するのは、これはやっぱり料金でまか
なつていくわけですからね。今回約五七%近い
大幅値上げをしたわけですが、これは通産大臣の
言明によれば、一年ぐらいはこれで継続したいと
こういう希望、言明を行なつてあるんですね。そ
うすると、二年目あたりに、あるいは再度料金を
上げということをやつてくるかもしれない。こうい
いった膨大な投資をやっていくんですから、その

れども、私はどうしてもやっぱり国鉄財政再建と同時に運賃値上げ四回、こういうことになる。ですから、七ヵ年計画でいけば、これも料金に結局十分を置くわけですから、どうしたって料金値上げということにいかざるを得ない。それは通産大臣も、言ってみれば、一年ぐらいいは何とかこれまでたせたいけれども、あとは希望観測だけですね。

○政府委員(岸田文武君) 電源開発調整審議会では、毎年、年の初めにその年に建設を予定する数量を決定いたします。従来の実績で申しますと一千二百万キロから千五百万キロワットぐらいの計画を毎年用意をするわけでござります。それらは年ごとに数字的にも掏出をしているんですよ。私は基本計画の最終年度 第三次素案の内容で拾い上げたところです。

とっては非常に大きな課題になつております。過去の状況で見てみると、所要資金の大体半分をもつてはそれを多少越えた程度が、社債によつてまかなつたわれ、残りが借入金及び自己資金によつて調達をされるという形でございまして、従来いろいろ苦労しながら今日まで來ておりますが、昨今非常に金融の面で各電力会社ともいろいろ苦労をしながら、何とかこれを確保しようということで苦心をしておる状況にあるかと聞いております。

間に何回かやっぱり料金値上げというものが、私は考えられてくるんじゃないかと思う。その部面については長期計画には別に載っておりません。載っておりませんけれども、所要資金あるいは実際投資する総額の金を考えると、当然それは料金にはね返っていく性格のものだと思ふんです。わざ料金の先取りだね、そういう状態になると田うんでですが、その辺はどうですか。

○政府委員(岸田文武君) 今回の料金改定にあた

長期ということを言つておりますけれども。私はそれで、二年以内ぐらうにまたこれは料金値上げでも、やらなければどうにもならぬので、必ずそういふことがくると思うのですがね。その辺は大蔵大臣いかがですか。

○國務大臣(福田赳氏君) 問題は、私は物価の情勢がどういうふうに動いていくかと、こういうところによると思うんです。物価問題がいま何とか

て解決されなければならぬ、こういう段階になつてきておるわけでござりますが、この物価の安定といふものができた場合に、また料金の改定が必要になるかどうか、その辺とにらみ合わせながら、なるべく物価を安定させ、したがつて、料金の改定はなるべく現行の体系を堅持するという努力、これを積み重ねて、国鉄のよろな状態にはいたしましたるものだと、かように考えております。

○戸田菊雄君 それから電源地促進対策交付金の予算積算についてお伺いをするのですが、これは基本法で、隣接市町村分には九割の範囲で考えておられるのですけれども、この隣接といつよりも、その周辺地域ですね、基本法でいう、母法でいうところの周辺地域といふこの概念を、もう少しはつきりしてもらいたいと思うのですが。これは基本法のほうでいろいろやられているのだろうと思ひますけれども、この概念ですね、至るところにこの周辺地域環境整備とうのこうの、という法律の中に入つてきているわけですから、この周辺地域の概念、これを明確に御説明願いたいといふことの、それから原発の立地をする、それを境にして隣接市町村と、こういうことになるのですから、いろいろ関係市町村が非常に多いところもあるわけですね。そういうものは、全体として今後この促進税でもつて環境整備に乗り出していくのかどうか、その辺の見解も明らかにしてもらいたいと思うのですが、その辺はどうですか。

○政府委員(岸田文武君) 私どもは、この対象となる地域につきましては、いわば発電用の施設と社会的、経済的な関連が密接な地域という感じで受け取つておるわけでござります。すなわち発電用施設の受け入れによりまして、発電用施設あるいはそれに関連する施設等とあわせて整備開発をおこなうのが適当な区域といふ受けとめ方で考えておるわけでござります。具体的に申しますと、原子力発電所あるいは火力発電所につきましては、所在市町村及びそれに隣接する市町村、この範囲を周辺地域の範囲として考えてみてはどうか、水力につきましては、その設置が主として山間部に

ござりますので、発電所所在市町村の範囲ぐらいを念頭に置いて考えてはどうか、こう思つておるところでございます。

○戸田菊雄君 そこで、環境庁に二点ほどちょっとお伺いをしておきたいのですけれども、その一つは、温排水の排水工事で、何度Cくらいが基準として実際出されているのか。

それから中央公害審議会等々で、きのうも多田委員の質問に答えていた点等答弁があつたようですが、それは時期的にいつごろ基準としてすけれども、それは時期的にいつごろ基準として明確化されるのか、法律的にですね、その点が一つかつであります。

それからもう一つは、火力発電所使用の重油の低硫黄性の問題ですね、これは現行〇・五%程度のやつを使つておられると思うのですが、これを明確化されると、法律的には〇・一%程度のものもあるわけですから、そういう低硫黄性のものをどんどん使つていくのが私は至らじやないかと思うのですが、この辺の見解、おおむね三つちょっと環境庁にお伺いしたい。

○説明員(太田耕二君) 温排水の排出されます温度の点でござりますが、大体七度から八度環境より高い温度で排出されるのが普通でございます。

四トン、原子力発電所ですとその五割増しといふことになつております。

基準の設定につきましては、水質汚濁防止法によりまして、環境庁において基準を設定する形にしなければいけないことになつておりますが、昭

和四十六年度から水産生物に対する影響の度合い、それから拡散の状況等、各省にいろいろ協力をお願いいたしまして、基準設定に必要な資料を集めているのでございますが、まだ水産生物に対する影響の度合いが必ずしも明瞭でない。それから拡散状況等につきましても、地域とか季節によつて変動いたします。で、その辺の知見を集めまして、公害対策審議会の専門委員会で現在議論していただいているのでございますが、基準設定までに実は至つておりません。そういうたたき見の

資料を今度とも関係各省と協力の上集めまして、できるだけ早く結論を得たい、こういうふうに考えておる次第でございます。

○戸田菊雄君 ちよつと時期的にいつごろになります。いま七度Cでいつておるわけであります。これは希望としてはどの辺まで落とすわけですか。その希望値と、それから具体的に法制化されると見通しの問題、これをもう少しはつきりしてくればなりませんか。

○説明員(太田耕二君) この七度もしくは八度Cと高い温度で出されております排水の温度をどれだけに押えるかという問題、それから、拡散いたしましてから、拡散の程度をどれくらいに押えるかという問題につきましては、結局、水産生物に対する影響の度合いのデータがはつきりいたしませんと実は出てこないわけでございます。したがいまして、その辺のデータを集めまして、それで専門の先生方の御意見を承つて結論を出したいといふことでございます。しかば、その見通しはいつもこかといふことになりますが、現在、できるだけ早くということで、何年までというふうにお約束でくる段階に実はございません。今後とも関係各署と、たとえば水産生物につきましては水産庁の今後の調査研究を待ち、拡散状況それからその対策等につきましては、科学技術庁、通産省とともに環境庁におきましても調査をいたしまして、その辺の知見を集めまして、できるだけ早く結論を出すようにいたしたい、こういうことでござります。

○戸田菊雄君 これは希望ですけれどもね。なかなか拡散状況調査でいろいろむずかしいとか、あるいは水産庁でもつて魚介に与える影響はどうとか、いろいろ各般の調査、検討事項が多過ぎてなかなか作業が進まないことはわかつておりますが、しかし、現地でいろいろ問題になつてゐる個所が相当あるわけでしょう。もうすでにやつぱりそういう要因といふものは発生しているわけですから、だから、だから、でき得るだけこれは急いで、可及的にやつぱり設定をしていくべきだと思うのです

ね。現行やられている排水口の、その時点での七度Cといふのは、これは高過ぎる。これははつきりしているのです。だから、いま現に現地でもつてそういう事態が発生をした場合は、地方自治体だけが非常にくれておるという現状です。これはもう早急に——被害なり影響があることは間違いないのですから、そういう点で、私は、急いでひとつこの基準設定の問題はやつていただきたいと、希望を申し上げておきたいと思うのです。いついるところが多くあるわけですから、もう現地は先行していっているのですね。中央の環境庁だけが非常にくれておるという現状です。これはもう早急に——被害なり影響があることは間違いないのですから、そういう点で、私は、急いでひとつこの基準設定の問題はやつていただきたいと、希望を申し上げておきたいと思うのです。火力発電所の硫黄性低下についてはどうですか。

○説明員(石田齋君) 先生の燃料の低硫黄化に対する御質問でございますが、環境庁におきましては、人の健康を保護する上で維持されることが望ましい環境基準、これをつくっております。この環境基準を達成するため、順次排出規制を強化しております。また今回、今国会で、燃費規制を導入するということで、大気汚染防止法の一部改正の成立を見ております。一段と排出規制はきびしくなるかと思ひます。したがいまして、先生の御指摘のように、燃料の低硫黄化あるいは排煙脱硫装置の設置、これにつきまして火力発電所におきましても、今後努力する必要がある、こう考えます。

○戸田菊雄君 いま排煙脱硫装置がついていないところはないでしょ。それは行政指導で全部やつて全部整備をされておる、こういう状況ですか。具体的に内容がわかれればひとつ。

○政府委員(岸田文武君) 電力会社が、硫黄酸化物の環境基準なり排出基準に適合するためには、さまざまな方法を組み合わせてやるわけでござります。基本的には、先生のお話しのように、低硫黄燃料の確保ということで対応いたすわけでござりますが、それと並行しまして、排煙脱硫を採用しておるところもある、こういう関係でございま

す。低硫黄燃料の確保につきましては、従来の電力会社の燃料の使用形態としましては、重油の場合、あるいは原油の場合、中近東の油と、それからミナス等の低硫黄原重油、これをさせて使っておつたわけでございますが、最近はミナス級の超低硫黄原重油、この比率が非常に高くなってきておりまして、その結果、先ほどお話しございましたように○・五%程度の数字にまで到達しておりますし、また今後ともこれを引き下げていくという方向で努力いたしております。別燃料の面ではナフサをたくとか、あるいはLNG発電であるとか、こういった硫黄分のない燃料の利用ということも進めております。ただナフサにつきましては、石油化学工業業界との調整の問題がございまして、こういった形で燃料面の対応策を進めていくとともに、場所によつては排煙脱硫もやつておるわけでございますが、現在は約二三百万千瓦分ぐらいがてきておるところでございます。

○政府委員(岸田文武君) 大体原油はほとんど九九%OAP

E CなりOPECから輸入してくるのが事実です

ね。あるいはアメリカのメジャー大資本がありま

すが、そういうところからばんと輸入してくる。

この低硫黄性のやつはインドネシアが非常に多い

ということですね。実質的にはどのくらい量とし

てこちらに入つてきておるのか、あるいは電力会

社としてはそういうものを使っておるのか、使つ

ていないのか、その辺は内容としてはわかりますか。

○政府委員(岸田文武君) いま電力会社が使用し

ております原重油、大体年間五千五百万キロリッ

ターから六千万キロリッターに近い数字かと思ひ

ます。この中で、硫黄分の特に低い極低硫黄原重

油、この比率は各社によって違つてきております。

それぞれ次第に高くなりながら、差があるとい

うのが現状でございます。大きめに申しまして、占

五割から八割ぐらいが極低硫黄原重油によって占

められていくということが申し上げられるかと思

います。

○戸田菊雄君 今後低硫黄性でもつて切りかえ

いくということになれば、通産省の態度というも

のは、行政指導でもつていくという考え方ですか、

これは強制はできないでしようから。いろいろ単

価、コストの問題もあつたりして、その辺は事業

やつておるのですから、だいぶ問題はあるでしょ

うが、それはいろいろ複雑な事情があることはわ

かりますけれども、できるだけそういうものでや

はり切りかえていくような行政指導はあつていい

のではないかと思うのですが、その辺の通産省の

態度はどうですか。

○政府委員(岸田文武君) これは私どもの行政指

導を待つまでもなく、国で排出基準が決定をされ

さらに強化される。また各都道府県ごとに条例等

によりまして排出に関する規制が逐次強化されて

おるという状況でございまして、いわばそういう

環境の面における各種の規制に適合するため

に、電力会社としても鋭意こういった低硫黄原油

の確保をすることに奔走しておるという状況でござります。

○戸田菊雄君 課税の面から少しお伺いしたいと

思うのですが、現在電力会社、九電力会社で、

租税特別措置で、いわば税金をまけてもらつてい

るというものですね。その額はどのくらいありますか。

○政府委員(高木文雄君) 現在電力会社に特に適

用されます租税特別措置といいたしまして、特定

送配電設備の特別償却あるいは原子力発電工事償

却準備金、さらに原子力発電設備の特別償却、渴

水準備金といったものがござります。これらのも

のは、電力会社のみ適用があるものでござります。

その他、必ずしも制度としては電力会社について

だけ適用があるという趣旨ではございませんけれ

ども、たとえば公害防止準備金でござりますとか、そ

公害防止施設の特別償却でござりますとか、そ

うふうに一般に広く適用になりますが、電力会

員会等に御提示いたしております減収試算におき

ましては、あらかじめ計算ができますものについ

てお出ししておるわけでござりますが、四十九年

度では原子力発電工事償却準備金等による減収と

して十億円を見込んでおるわけでござります。

○戸田菊雄君 それでは見込みであります。

○政府委員(岸田文武君) お手元にございます資

料は、いわば特別措置の対象となる各種の準備金

の実情をお示したるものでございまして、お

お手元にございます資料でござりますので、お

お手元にございます資料でござります。

○政府委員(高木文雄君) ちょっと私のほうから

おむね七百億円ちょっととこえる程度ですね。これ

これが百九十一億八千六百万、それから地中配電

線路の固定資産税の課税標準の特例分、これは九

千百万円、合計で百九十七億一千八百万、これが

前項の償却部面と後段のやつを含めますと、お

おむね七百億円ちょっととこえる程度ですね。この

ぐらいのわざ租税特別措置法によつて各般の合計

処理上、あるいは非課税分、そういったものでい

ま思典を受けてるといえます。これが主税局長、

したものは法人企業統計等で出てまいりますが、

その他の、必ずしも制度としては電力会社につい

てどう出ますかどうか、ちょっとい

ます。そのうもとの内容について、あとでこれ資料で

お手元にございます資料でござります。

○政府委員(高木文雄君) ちょっと私のほうから

お手元にございます資料でござります

に力を入れて毎年やつておりますけれども、その出発の歴史の違い、その他それに伴う当然のことながら規模の相違からいたしまして、予算総額そのものは諸外国に比べて低いということに相なつておりますけれども、先ほどのように、最近非常に増加率が高くなつております。この方面には今後とも力を入れてまいりたいと考えております。

なお、先生御指摘の、現在の炉だけではなくて、将来の炉についても研究を重ねる、お説のとおりでございまして、

それから福島二号基が一円五十二銭、これが平均二円二十一銭、美浜二号基が二円七十銭の一円三十四銭、こういうことで、電力会社ごとによつて違いますけれども、おむね平均二円くらいです。これは二十年平均ですよ。だから、きわめて低コストであるということはいえるわけです。

ところが、会社としてはどうしてもやっぱり低廉に集中的に関心を持つて、低成本だけを追求して、安全性といふものを非常に重んじておる所にしている、こういう傾向がござりますね。ですから、その辺を払は通算者としても——これは料金上げ

へんな状況になるわけですからね、そこは厳重に安全体制というものをやはりつけてもらわう、それがたまには通産省や科学技術庁でもつて、もつと本腰を入れて——今後のやっぱりエネルギー資源の中心をなしていくわけですから、それは間違いない道程だと私も思うんですから。だから、そういう意味合いにおいて、何かやっぱり低コストの追求方式でいいしているから、そういう点について改める諸点がないがどうかということですね。

○政府委員(岸田文武君) 原子炉の設置にあたりましては、科学技術庁のほうで十分な安全審査を

ら、それは二ヵ所ほどあると思うんですねけれど、それはどこどこですか。

○政府委員(牟田口道夫君) その前に最初のはうど、お尋ねの点でござりますが、御承知のように、原子炉設置の許可の申請のございました場合には、安全審査をいたしますが、その場合の基準が、応御承知のICRP——国際放射線防護委員会の基準を基準にいたしておりますけれども、このICRP自体が、できるだけ低ければ低いほどと、いうこともございまして、そういうほうに審査が指導も、たしております関係上、そういたします。

現在の炉は、御承知のように軽水炉を中心でございまして、この研究に重点を置くだけではなくて、将来の炉として、新型動力炉につきましては、新型炉を開発します中に、当然のことながら安全研究が含まれて開発しつつある、こういう状態でございます。

なお、先ほどの原子炉施設の安全研究と申し上げました中で、たとえば、申し上げますと、軽水炉のほうは大体三十九億で、新型炉のほうは三十二億くらいになろうかと思いますが、大体その程度に新型炉についても重点を置いている次第でござります。

るとは言いませんよ、言いませんけれども、もう少し経営実態の内容といふものを国の立場から指導していく必要があるんじやないだろか、こう思うんです。まだ技術的に相当未開発部門が一ぱいあるわけでしょう。これはもう世界的にいつたってそうなんですね。アメリカやソビエトが先進国としてやつたけれども、まだまだ当該国にお当たりも、開発なり研究という面については相らく大きな金を使ってやっているんですから。そのくらい非常に高度な技術開発になっていくわけですから。だから、その点はひとつ、あまりにも会社 자체にまかしておくと、こういう低コストばかり

行なつた後に認められるわけでございますが、私どもも、発電所の建設工事にあたりましては、事前に審査会の議論を十分行ないまして、その意旨を取り入れて逐次工事の認可をするという手続を踏んでおります。それだけではなくて、運転にあたりまして保守に関する各種の規定を用意をさせ、それを励行させる、これらの点についても、どもチェックをいたしております。なお、毎年の定期点検等にあたりましては、私どもも監督官を派遣をいたしまして精密なる検査をし、安全性について十分自信を持った上で操業を認めるといふ処理をいたしておりますところでござります。

ると会社のほうでもどうしても、たとえば気体隔壁装置とか、あるいはグランド蒸気のシール・システム等を改良して、そういう方面から安全研究を自分自身が重ねてそういう方面に努力していかないと、マッチしないというような情勢に相なっておりますので、今後ともそういう点には指導の面からも力を入れてまいりたいと考えております。

それから第二番目のお尋ねの、先ほど読み上げましたのは御承知のように政府が予算を出して行なっているのでござりまするが、そのうちでこちらが民間に委託しておりますものに、会社関係

○戸田菊雄君 現在の原子力発電の原価どのくらいといつていますか、ちょっと既設六基の原価、わかつておつたら教えてください。

○政府委員岸田文武君) 従来動いておりますものの平均原価は四円ちょっと欠ける程度ではないかと思います。四十九年度に新たに着工予定しております施設につきまして先般調べてみましたところ、これを平均しますと、大体四円六十銭程度と見込まれております。

追求して、それからいま一つ安定供給、これは必要なことです。われわれもその点はやつていかなければいけないんですけども、その二点集中主義でいっているから、地域住民に与える影響力とか、そういう技術上の欠陥とか、こういうものについては全く野放し状態と言つてもいいと思うんですね。

それから、文部省自体の中で学術研究の中でもやつておられます、これは全く——私、東北大の学の未臨界実験の関係は、これ何回となく行つた

とかく從来は、放射能漏れといった事故がございませんで、いわばこまかい故障がある。それについてやはり処理のしかたを振り返ってみますと、もつともつとうまい方法があつたのではないかというような点も私ども反省をいたしております。今後原子力発電が円滑に発展をいたしますためにには、何と申しましても安全である、これらについて住民の方々の理解が得られるということが基本であること、まさに御指摘のとおりでございまして、私ども今後とも安全の面には万全の努力を

○戸田菊雄君 三菱重工と日立ですか。日本原子力研究所、それから放射性同位元素協会、これだけは三菱重工と日立、東芝がござります。

○政府委員(牟田口道夫君) いま申し上げましたのは純然たる民間会社を申し上げまして、特殊法人である日本原子力研究所――特殊法人だと思ったんで申し落としました。当然日本原子力研究所には先ほど申し上げました百億のうち三十七億が、申しおります。

○戸田菊雄君 これは中央の電気事業協会の資料ですけれども、これによりますと、東海発電所が六円三十銭、二十年の平均原価が四円九十五銭ということですね。それから敦賀、これは初年度の原価三円十五銭、平均が二円六十二銭です。それから福島一号基が二円九十八銭、平均が二円五十五銭、それから美浜が三円、平均が二円五十銭、五銭、

学の未臨界実験の関係は、これ何回となく行つた
んです、問題があつた、そういうものがあつて。
そういうものをいろいろ学者の皆さんに聞いてみ
ましても、まだまだ技術上の欠陥というものが
当あるということを指摘されているんですね。そ
れが実用化の段階に入つているんですからね。だ
から、非常にこれ危険で、爆発なんかしたら大

まして、私どもも今後とも安全の面には万全の力を払うよう指導もいたしますし、私どももやめさせをしてまいりたいと思っております。

○戸田菊雄君 ついでに科学技術庁にもう一点だけ伺つておきますが、技術開発の研究その他は民間に委託する会社はどことどこですか。それは科学技術庁だけであつてはいるわけじやないんです

○戸田菊雄君 その委託研究について、たとえば三十七億やりますと、テーマはこれとこれによつてやつてくださいといったような何か指導内容といふもののはお持ちになつてゐるんですか。

○政府委員(半田口道夫君) まず、先ほど申しました百億のうち、たとえば原研、まあこれは委託

へんな状況になるわけですからね、そこは厳重に安全体制というものをやはりとつてもらう、そわ

ら、それは二ヵ所ほどあると思うんですけど、それはどことどこですか。

というよりも原子力研究所そのものがやつておる研究に国から予算を出しているわけでござります。委託というのとちょっと違いますけれども、いずれにしてもその研究内容につきましては、十分こちらも審査し、指導もいたしておるのでござります。

○戸田菊雄君 これは主として民間委託研究開発その他については、現在のところは、放射線発生装置や放射線の測定機器あるいはラジオアイソトープ、日本原子力研究所等にアイソotopeの製造、輸入、配分、こういうものが主体になつて、いるんじゃないでしょうか。それ以外ありますか。

具体的な何か委託に対しての科学技術庁の要綱といふか、そういうものをお持ちなんですか。全然ないけれども、单にばくとした指導内容で、これとこれと、こういうことやっていくんですか。それはどういうことなんですか。

○政府委員(牟田口道夫君) 当然、まず安全関係研究につきましては、基本的には原子力開発基本計画にございまして、それから最近の先ほど申しましたような原子炉の発展状況に応じました基本方針といふのがございまして、それに応びたとえば先ほど申し上げた反応度の事故とか、冷却材事故とかいうのが必要であるという、そういう基本方針にのつとつてやつておりますので、当然のことながらもういう点の指導もいたしております。

○戸田菊雄君 今後は予算としては増額の方向にいくことは間違いないですね。科学技術庁自体の開発研究についても、あるいはその民間委託等に対するものについても、これは徐々に拡大の方向でいこうということは間違いないですね。そういう点こそ、これから最も重要な点でございまして、昨年、原子力委員会に環境安全専門部会といふのがございまして、その中で安全研究分科会というのを設けまして、権威ある諸先生の意見

を賜つて報告をもらいましたのに、大体これからはこういうような点に重点を置いて、五年間ぐらいでこういうぐあいにしたらどうかという大分こちらも審査し、指導もいたしておるのでござります。

○戸田菊雄君 これは主として民間委託研究開発その他については、現在のところは、放射線発生装置や放射線の測定機器あるいはラジオアイソトープ、日本原子力研究所等にアイソotopeの製造、輸入、配分、こういうものが主体になつて、いるんじゃないでしょうか。それ以外ありますか。

具体的な何か委託に対しての科学技術庁の要綱といふか、そういうものをお持ちなんですか。全然ないけれども、单にばくとした指導内容で、これとこれと、こういうことやっていくんですか。それはどういうことなんですか。

○政府委員(牟田口道夫君) 当然、まず安全関係研究につきましては、基本的には原子力開発基本計画にございまして、それから最近の先ほど申しましたような原子炉の発展状況に応じました基本方針といふのがございまして、それに応びたとえば先ほど申し上げた反応度の事故とか、冷却材事故とかいうのが必要であるという、そういう基本方針にのつとつてやつておりますので、当然のことながらもういう点の指導もいたしております。

○戸田菊雄君 今後は予算としては増額の方向にいくことは間違いないですね。科学技術庁自体の開発研究についても、あるいはその民間委託等に対するものについても、これは徐々に拡大の方向でいこうということは間違いないですね。そういう点こそ、これから最も重要な点でございまして、昨年、原子力委員会に環境安全専門部会といふのがございまして、その中で安全研究分科会というのを設けまして、権威ある諸先生の意見

を賜つて報告をもらいましたのに、大体これ

からはこういうような点に重点を置いて、五年間ぐらいでこういうぐあいにしたらどうかという大分こちらも審査し、指導もいたしておるのでござります。

○戸田菊雄君 これは主として民間委託研究開発その他については、現在のところは、放射線発生装置や放射線の測定機器あるいはラジオアイソトープ、日本原子力研究所等にアイソotopeの製造、輸入、配分、こういうものが主体になつて、いるんじゃないでしょうか。それ以外ありますか。

具体的な何か委託に対しての科学技術庁の要綱といふか、そういうものをお持ちなんですか。全然ないけれども、单にばくとした指導内容で、これとこれと、こういうことやっていくんですか。それはどういうことなんですか。

○政府委員(牟田口道夫君) 当然、まず安全関係研究につきましては、基本的には原子力開発基本計画にございまして、それから最近の先ほど申しましたような原子炉の発展状況に応じました基本方針といふのがございまして、それに応びたとえば先ほど申し上げた反応度の事故とか、冷却材事故とかいうのが必要であるという、そういう基本方針にのつとつてやつておりますので、当然のことながらもういう点の指導もいたしております。

○戸田菊雄君 今後は予算としては増額の方向にいくことは間違いないですね。科学技術庁自体の開発研究についても、あるいはその民間委託等に対するものについても、これは徐々に拡大の方向でいこうということは間違いないですね。そういう点こそ、これから最も重要な点でございまして、昨年、原子力委員会に環境安全専門部会といふのがございまして、その中で安全研究分科会というのを設けまして、権威ある諸先生の意見

を賜つて報告をもらいましたのに、大体これ

からはこういうような点に重点を置いて、各地で、たゞて、これをやはり原子力委員会に設けるんでござりますが、そこで、これをもう少しこまかくいたしまして、具体的にどういうぐあいにしたらよろしいかということを詰めてまいりたいとござります。

○戸田菊雄君 これは主として民間委託研究開発その他については、現在のところは、放射線発生装置や放射線の測定機器あるいはラジオアイソトープ、日本原子力研究所等にアイソotopeの製造、輸入、配分、こういうものが主体になつて、いるんじゃないでしょうか。それ以外ありますか。

具体的な何か委託に対しての科学技術庁の要綱といふか、そういうものをお持ちなんですか。全然ないけれども、单にばくとした指導内容で、これとこれと、こういうことやっていくんですか。それはどういうことなんですか。

○政府委員(牟田口道夫君) 当然、まず安全関係研究につきましては、基本的には原子力開発基本計画にございまして、それから最近の先ほど申しましたような原子炉の発展状況に応じました基本方針といふのがございまして、それに応びたとえば先ほど申し上げた反応度の事故とか、冷却材事故とかいうのが必要であるという、そういう基本方針にのつとつてやつておりますので、当然のことながらもういう点の指導もいたしております。

○戸田菊雄君 今後は予算としては増額の方向にいくことは間違いないですね。科学技術庁自体の開発研究についても、あるいはその民間委託等に対するものについても、これは徐々に拡大の方向でいこうということは間違いないですね。そういう点こそ、これから最も重要な点でございまして、昨年、原子力委員会に環境安全専門部会といふのがございまして、その中で安全研究分科会というのを設けまして、権威ある諸先生の意見

とであれば、やはり石炭火力によるところの原発体制というのは、やはり国策として明確に位置づけをして私は活用をはかつていくべきじゃないかと、こういうふうに考えるんですけれども、その辺はやはりそういう理解でいいですか、それは通産省もそういう考え方でござりますか。

○政府委員(岸田文武君) いま石炭が大体二千万トンを多少こえた程度の生産でございまして、その中で約八百万トンの使用を行なつておるわけでございますが、お話しにもございましたように、石炭はわが国にとりましては非常に貴重な国内資源でございます。また経済的に見ましても、從来

とは違った新しい条件が出てまいってきておりました。こういった意味から、私どもも、石炭火力について、少し本腰を入れて今後の構想を練つてみたいと思っておるところでございます。

他方、石炭は公害の問題につきましていろいろな弱みを持つてることも事実でございますが、

これを何とか克服しながら、新しい構想を用意していろいろ検討を進めておるところでございまして、その成果を御期待いただきたいと思います。
○戸田菊雄君 次に、そういうものを含めて、いま電力会社にどのくらい政府で補助もしくは助成をしているかということになりますと、これは資料で——通産省の資料ですけれども、石炭ガス化技術開発委託費、これで一億七千二百万円、石炭ガス化実用化試験研究費補助、これ二億ちょっと、石炭増加引取交付金二十二億六千九百万等々、ずっと各項目ごとにいきますと、合計で四十九年度で約千百三十九億一千七百万、これぐらいやつておるわけですね。そうするといま言ったように、現行の二五%の石炭の火力発電を維持をしていくうえで、今後もこのケースというものは持続していくわけでしょう。それはどうなんですか。これは大蔵省になりますか、主計官のほうですか。

○大臣 どうぞお坐りください。この件は、石炭火力発電の問題でござります。千百三十九億と申しますのは、石炭対策費の全体、石炭及び石油対策費合計でです。これは今額でございます。まあ国内石炭の約三割が電力会社に引き渡されておりますから、石炭対策全体がまして、その意味では千百三十九億ということにならうかと思ひます。

○戸田菊雄君 そうです。私ちょっと表現が悪かったんですが、石炭対策費合計でです。これは今後も持続することになつていくわけでしょう。その点はどうですか。

○政府委員(辻敬一君) 第五次石炭対策の趣旨に沿いまして今後とも継続してまいるつもりでござります。

○戸田菊雄君 それから今回のこの基本法に基づいて周辺地域対策、どういう施設が主としてつくられていくのかということ、その青写真を出してくれということだつたんですけれども、ことに初年度において四ヵ月分で百億ですからね。そうしますと、先ほど言った十七基建設段階でいま進んでいます。五億見当とすれば、この資料として示されたやつには単価表として体育馆それから保育所、運動場、プール、老人憩の家ですね、あるいは青果市場、公民館、キャンプ場、おおむね想定されるのはそういう公営施設になつてしていく、ただこのように経済変動がはなはだしですからね、これは大藏大臣非常に努力をされて一応鎮静化したと、こう言ふけれども、おそらくこれ第二狂乱物価がまた――きたらたいへんですけれども、おそらくくるんじやないか、電力料金上がる、石油が上がる、あるいは今度どうなつていいますか、消費者米価

にいとまないくらい待ちかまえているわけですかね。だから、相当この百億程度の予算では、所期の目的達成はされないんじゃないかな。いずれにしても、その辺これ物価、資材その他上がってきてから、そういう物価上昇等に見合う目減りをどうするか、そういう意味で、これはどうですか、通産省。

○政府委員(岸田文武君) 発電所の建設中のこと、あるいはこれから建設が予定されておる各地点におきましては、いわばこの法律の成立を期待をいたしまして、それぞれの場所ごとにいろいろの構想を練つておるといふように聞いておりまます。ただ正確には、対象となる施設の範囲、まだ各省で未調整なところが残っておりますので、それらが固まり次第、各地点ごとの計画が具体化てくるのではないか、こう思つておるところでございます。私どもは、大体昭和五十年、平年度化したときの姿を前提にして一応の計画を組んだわけですが、まあ、各地点ごとに見てみますと、

した単価表は、昨年の夏に各市町村から整備計画等についてどんな構想があるかといったようなことで聞いた数字をとりあえず平均をとったものでございます。まあお出しした資料に基づきまして単純に計算いたしますと、平米当たりで五万円程度の数字、五、六万円程度の数字でございます。
○戸田菊雄君 具体的に、体育館から教えてください。
○説明員(小野雅文君) たとえば体育館の場合には五万円ちょっと、五万六、七千円ぐらいかといふふうに思います。それから保育所の場合は五万円ぐらいかというふうに思います。これは平米当たりの単価でございます。ただこれにつきましては、必ずしもその市町村のほうも、整備計画といふ形ではつきりしたものではございませんで、言ふなれば、口頭でヒヤリングで聞いた程度のものでございまして、とりあえず急速資料としてお出ししたわけでございますので、この辺につきましては、もしか去津が通つたとすれば、整備計画

○説明員(小野雅文君) 大体この程度の金額があれば、それぞれ地元に喜んでもらえるような姿になるのではないか、う思つておるところでござります。

○戸田菊雄君 それで問題は、具体的に聞きたいんですですが、たとえば体育館ですね、一千百平米、これでもって単価六千二百万円でしょ、坪当たりこれ幾になつていますか。それから保育所は一千平米ですね、これで五千万。それから運動場これはまあいろいろあるんでしようけれども、四百メートルコース一本だけかどうかわかりませんが、これ二千六百万。それからプールは二十五メートル掛ける十五メータ一、これで二千万。これは二十五メータ一プールですけれども、二千五程度でできるのかどうか、これは用地買収その辺入つてゐるのかどうか、その辺。それから老人の憩の家、これは八百平米、これで四千万。何人くらいの収容できるのか、この内容について具体的に説明してくれませんですか。坪単価どのくらいに目をつけておられますか。

〇戸田鶴雄君 建築構造が住居構造と違いますから、それは相当一般的な住宅などよりは低いと思いませんがね、低いと思いますけれども、いま言つたとおりに、たとえば体育館にして五万円、これは鉄骨組みでやるのかどうかわかりませんけれども、五万円でどうでしようか。いま普通のうち建てておにしたって、いわゆる竣工したあとで契約書をお互いやりとりするような状況ですね。途中半年かそのくらいの工事期間ですら、それは事前契約ができるないと、請負負人が言つているんですね。一般的の勤労住宅だってそうですよ。そのくらいのものすごい値上がりをしている。最近鋼材その他も上がってきてる。そうしてこれは土地買取のその他も入っていますが、五万円では私はちょっと無理じゃないかと思います。一平米当たり。

〇説明員(小野雅文君) 土地につきましては、一応ここでは、大体私ども聞いたところでは、過疎地の場合にはほとんどネグリジブルと考えていよい

卷之三

多識院

だけではなくて、水力も含めて助成をはからう、こう考えておるところでございます。

お話をの中にございました公害問題の話でござりますが、私どもはやはりこれからの貴重なる電力資源をいかにして確保するかということが目的

でございまして、公害問題等については、別個の法律によってそれぞれ責任を持って防止をはかると、こういう体系で理解をいたしておりますところでございます。

○戸田菊雄君 そうしますと、水力ということになつて、どのくらい計画があるんですか。具体的に内容を説明していただきたい。

それから水力の周辺地域の環境整備といふと、おも立ったものはどういうものが出てきますか。

○政府委員(岸田文武君) いま日本でございます

発電所の能力は、合計しまして大体約七千万キロワットでございますが、そのうち、水力の発電施設が大体二千万キロワットを占めておるところでござります。今後の可能性につきましては、いろいろ試算をいたしておりますが、今後の包蔵水力の見込みからいたしますと、大体あと一千万キロワットぐらいは可能であろう、こう考えておりま

す。そのうち、特に昨年の石油危機以来、水力を緊急に着工しようということで、私ども計画を取りまとめておりますのが約五百万キロワットでございまして、これらについてはなるべく早く着工し、また稼働に移るように私ども応援をしたいと考えておるところでございます。で、それらの水力発電所周辺におきましても、先ほど申し上げておりますような、各般の施設の設置を応援することによりまして、地元の福祉に貢献をしたい、こう考えておるとこでございます。

○戸田菊雄君 これは主計官、具体的はどういうものが対象になつてきますか。交付の対象ですね、水力の場合。

○政府委員(辻敬一君) ただいま通産省からお答え申し上げましたように、火力、原子力の場合と基本的には同じだろと思われてございます。

○戸田菊雄君 そうすると、湖底に埋没する各住

居を別途用地を確保して、そこへうちを建ててや

るとか、あるいはうちじゃなくて、公営施設の同じ事業主体の内容のものを建ててやるとか、こうしたことですか。大体いままでのケースですと、

水力でもってうちが埋没したところは、もうほどんど自前方式でもって、一定の補償金でもってそ

れぞれ分散して、ある者は都会へ行って商売をやるとか、そういうかつこうになつていくんですね。

だから、水力発電所を設置をしたその周辺には、全く当該住居人は関係のないという状況になつ

ちますんじやないでしょか、結果的に。そこへまた、この隣接市町村あたりに住む人に対して、五人が六人いるというものに対して公営施設をそこに持っていくとか、こういうかつこうになるんですか。

○政府委員(岸田文武君) いまお話を中に出でお

りました水没に伴う補償の問題は、いわば電気事業者が当然の仕事として、電気事業の事業者の負担において実施すべきものと、こう考えておりま

す。これに対しまして、今回交付いたします交付金は、発電所周辺における施設の整備を増強する

ということございまして、意味合いが違つてお

るわけでございます。現実に各水力発電所予定地

点を見ましても、やはりこれらの施設が欠けてお

る、何かほしいものだというような声が私どもの耳にも聞こえておるところでございます。なあま

た、繰り返しになりますが、今回の措置は、公害に対する対応策というようなことは意味合いが違つて考えておることをあらためて御理解をいた

だきたいと思います。

○戸田菊雄君 これは二百四十億が配分の対象に

なりますけれども、これは原子力発電の百万キロワットの立地促進のために要する経費を一応

モデルケースといたしまして、一千キロワット三百

円と想定をいたしたわけでございます。それを基

礎としたとして、隣接市町村に交付する分を含めまして、水力、火力、原子力というふうに計算をいたしますと、一千キロワット当たり四百二十五円という単価になつてまいります。それに対しまして新規開発の所要電気出力六千七百万キロワット、これを掛けまして、頭打ち率を乗じまして約二百四十億円というふうに積算したわけでござります。その六千七百万キロワットの中には、水力の分といたしまして千七百万キロワットを見込んでいるわけでございます。

○戸田菊雄君 そこで、お伺いするんですけれども、目的税の創設そのものについて、どうも私は疑問を持っているわけですねけれども、これは今次国会の衆議院の大藏委員会の議事録ですけれども、四十九年五月十五日、わが党の阿部委員の質

問に対して、大臣が答えておられるわけですから、こうしたことですね。「福田大藏大臣は、両法案の趣旨説明に対する質疑に際して、これは特例中の特例、こう述べられた。私はこの理由に立てこれ述べられたんだと理解しておりますのであります。」云々と、こうなつておるんですが、それに對して大臣は、「国の財政は一般会計において総合的に表示する、これが基本である」、ですから、前段の質問内容にいう「特例中の特例」だと、こうなうことになるんだろうと思うんですが、そういうことを言つておられますね。「今回の会社臨時特別税による収入は、これは一般財源として国庫が収納するわけであります。これを目的税としておらないのであります。したがつて、そういう目的的な使用をするということは妥当ではな

い」とお答えをお大臣やつておられます。

それから、これは参議院の予算委員会の第二分科会で、多田委員の質問に答えておまして、大臣はこ

ういうことを言っておられますね。「今回の会社臨時特別税による収入は、これは一般財源として国庫が収納するわけであります。これを目的税としておらないのであります。したがつて、そういう目的的な使用をするということは妥当ではな

い」とお答えをお大臣やつておられます。

○戸田菊雄君 これは二百四十億が配分の対象に

なるわけですから、これは対象地域その他ははつ

ておられないのですから、それはいつころまで策定をされるわけですか。して、いよいよそれ

きりしておるわけでしょか。して、いよいよそれ

は、それがいつころまで策定をされるわけですか。

○政府委員(辻敬一君) 二百四十億の計算の根拠

でござりますけれども、これは原子力発電の百万

キロワットの立地促進のために要する経費を一応

この「目的税」といふ税が今回こういうことでやられるといふことになると、私は、瀬戸内海が非常に海水汚濁が困つておる、地域的にこれを浄化していかなければならぬことになつた場合に、それも一つ目的税を創設して海水浄化方式をはかつていいことか、幾らでも条件といふものは無数に出てくると思うんです。そういう方向にいくことなん

もう一つは、税体系全般からいつても、制度上
から見ても、私は、あまり芳しい状況ではないじや
ないか、こういうふうに考へるんですけども、
この辺の見解も含めてひとつ伺いたい。
何かの歯どめでもやっておく必要があるのじやな
いか。

でひとつ鎮静化していくといったような考え方ではないかと思うんですけれども、それを税体系全般に及ぼしてまで、そういうのがつこうで踏み切らざるを得ないという、こういう状態はあまり芳しくないことではないんじやないかと思うんですが、大臣の見解をひとつお伺いします。

えないんじやないか、そういうふうに思うんです。かつて道路が非常に重大問題だつたというときにガソリン税を設けた。それと同じような考え方でございますが、より緊切な問題である、こういうふうなとらえ方をいたしておるわけでございます。

政法で申しますと、第十六条の、「国は、その施策を行うため特別の必要があると認めるとき又は地方公共団体の財政上特別の必要があると認めるときに限り、当該地方公共団体に対して、補助金を交付することができる。」この規定による補助金であると考えております。

○國務大臣（福田赳氏君） 今回の立法は、これは例外中の例外といふにお考えくださつていいと思います。政府は、これをもつてもう断じて前例といたしません。こういうことをしばしば申し上げておるわけあります。瀬戸内海の問題、そゝう、う間題につきましては、これは特別の対策を

源が調達できないと、こうしたことはないわけですが、それは四十九年度のことになります。これはこれからもかなり長きにわたってそういう問題が起ころる。それに対して安定的な財源を整える必要がある、こういうふうに考えたわけであります。**戸田菊次郎君**たとえば防衛庁の——これは予算額

そういう危惧は生じてきませんですか。
それからもう一つは大臣に、直間比率のバランス体制をとらなくちゃいけないということは、今まで主張されてきたことですが、現行も一貫してこれは七対三。特例中の特例だというから、目的税をもつと増設していくというようなことは、

体制を整えなければならぬという緊急な国家的目
的に即しまして、異例な措置であるけれども、そ
れを採用せざるを得なかつたと、こうしたことで
ありまして、これは前例とするべきものじやない
とかたく考えております。

ね。だからいま言つたように、片方でありますから、知らない税を設定してはいるんだというなら、やつぱりいま大臣が指摘されたように、一般財源の中でも、處理をしていくといふようなことがあつていいんではないかと思うんですが、その政策の個々ケースによって全部変わつてくるということでは、国策の統一、一元化方式からいつても、私はあまり考

国務大臣（福島赳氏）　まあ、なかなかソリューションが見つかりませんが、非常に緊要な問題であるから、これはどうして
合と形は多少違いますが、今回はこの電源開発が
わけです。他の地方に対する交付金、いろいろな方
りますけれども、それにつきましてもいろいろな方

私は当然その辺、もし税目を設定しなくてもできる相談ではないだらうか。こういうふうにひとつ考えるんですねけれども、その辺は全体見てどうでしよう。おそらくこれは、私は大蔵大臣としてはあまり賛成した法案ではないんじやないかと思ふんですね。田中総理のいわば電源開発があまりうまくいくつてないもんだから、独特的の、いわば金をつかまして、地方公共団体を少し喜ばして、それ

○國務大臣（福田赳夫君）　これはどこまでも電源開発、特に原子力発電所の増設が緊要になつておると、こういう御理解の上でないと、まあ御納得願

○戸田菊雄君　地方財政法の關係はどうでし
う。

○戸田葉雄君 そうしますと、直間比率のハラス体制といふものは別途考えていく、こういうことですね。

○國務大臣（福田赳氏君） そのとおりでございま
す。

○戸田菊雄君　それで、問題は、いざれの場合でもそうですけれども、自動車重量税が一昨年創設をされまして、昨年、今次国会でまたこれは値上げですね。そういうことになつた。これもおそらく

この消費者物価の押し上げに一定の役割りを果たして、こうしたことになると思しますね。そして、この辺の調整が非常に私は大事じゃないかと思うのですけれども、その辺は前途どこの辺までがこの現行体制でいけるという見通しですね、それを大臣お持ちでしたらひとつ。

一方で合理化を進めまして、十年、中には二十年も電力料金を据え置いてきたというような実績も御参考にしていただきたいと存じます。

○戸田雄雄君 それからこの税制の簡素化といふ問題について、この内容をずっと見てまいりますと、罰則規定があるわけです。あるいは質問検査権ですね。こういうものがあるのでそれとも、これは各税目制度を見ましても、必ずこういうものが挿入されているのですね。だから、体系上は

個所がどんどん進行していくことになるのと、やはり一定の財源方式では、私は間に合わないと、くなってくると思いますね。あるいは経済動向によつて各種資材等が上がっていくと、私はやはりもっと間に合わなくなると思う。そういうことになりますと、途中で、将来二年後か三年後にまた増収体制をとつてこなければいけない、こういうことになります。そういうことになりますと、これは結果的には料金にはね返つてくると思いま
すね。そういうことになつて、片や七ヵ年計画の中でも一方では電気料金を上げる。同じようないかと思うのですが、この辺の措置はどういうことになりま
すか。

○政府委員(岸田文武君) 今回の料金改定は、全
部を平均いたしますと、五六・八%の値上げでござ
ります。ただし電灯と電力とに分けてみますと、
電灯は三〇%を切つておるわけでございます。
れによるはね返りにつきましては、経済企画庁等
でもいろいろと試算をしていただております
が、従来の家庭の電力消費、これが家計に占める
比率が大体一・八%ないし一・九%でございま
して、これに對して今回の値上げ率を乗じましても
家計に対するはね返りは〇・五%ないし〇・六%
程度であると推定をいたしております。また産業
用に対する値上げ率はかなり高かつたわけござ
いますが、工業生産のコストの中で電力費の割合
が約一%程度でございまして、これに対する間接
的な影響もあわせ考えてみましても、卸売り物価
に対する影響度は一%前後ではないか、こう考
えておることでござります。

ですね。そういうことになりますと、またこれらはふえてくるわけですけれども、財政法上はことさらこれは問題はないわけですが、あまりにも多過ぎてきているような状況ですね。経済動向その他が非常に拡大化して、変化しているのだからといえども、何かこう制度設定といふと特会計に持つていいぢやういうかつこうですね。はなはだしきは、公立病院等の独算制体制の特会計をつくったという、これはまあ病人の医療その他についてまで自前方までやつていけということはちょっと酷だと思うのですけれども、そういうことで特会計がどんどんどんどんどんつくられてきている。だから、あまり名過ぎるのじゃないかと思うのですけれども、そういう意味合いで、私は、やはり特別会計制度といふものはもうこの辺で、限界を引いて、今後やはり規制していくべきだ、こういうふうに考

法律のどこかで一ヵ所入れておけば、各種税目に適用しますよということで、簡素化してもいいのじゃないかと思うのですが、それでなくてさえ、税法というものは非常に砂利をかむように、一般国民にはなかなかわからぬといふ、そういう点があるわけですから、各税目ごとに創設をして、制度ごとに全部きっちりやっている。そういう關係かどうかわかりませんけれども、非常にこの検査質問体制については、まさに犯罪視した角度で現実にやられているのですね。こういうものを各税目ごとにやっておられるから、そういうこともにも通じてくるのかもしれません。あるいはまた、税務署ごとに一つのノルマを設定して、これだけは絶対あげると、こうなるから、いろいろなそういう競争心があるからだと思うのですけれども、その辺の制度上の簡素化についてはこれは主税局長どういうふうにお考えになつておりますか。

○國務大臣(福田赳氏君) この仕組みが料金と密接な関係がある、これはそのとおりであろうと思ひます。ただ料金が家計を圧迫するとか、あるいは大衆課税になるとか、そういう問題については特別の配慮をしなければならない、それは料金体系をどうするかという問題に返ってくるのだろうと、こういうふうに思ひます。

○戸田菊雄君 今回の五七%に近い電気料金の値上げで、政府試算では〇・四%程度の物価はねじられてしまう、こういうようなことをおっしゃられておりますが、しかし、別な学者とかなんかは、約四〇%というのがね返っているのじゃないか、消費者物価その他の押し上げに影響している、こういふことをいわれておりますが、やはりそういう意味からいと、料金が引き上がるということは、一方において利用者の重税感に通じていく、さらど

先ほど来これから電源開発が進んでいけば、それだけのコスト増が料金にはね返るんではないかと、お話しございましたが、私どもとしましては、これから発電所をつくってまいりますのは、いわば需要が増大をするということに見合つて建設を進めていくわけござります。したがいまして、発電所が建設されて稼働に移るということになると、それに見合つて、逆に需要があるといふことに結びつくわけでございまして、この需要に対して所定の料金をいただけば、これは直接的にはそう料金にはね返らずに済ませることができるのでないか、こう考えておるところでござります。参考までに、従来毎年電力会社はかなりの額の設備投資をしてまいつてきましたこと、先ほどの御指摘のとおりでござりますが、そのような膨大な設備投資をしながら、電力会社としてけ

○國務大臣（福田赳夫君）それは私もそう思うのですが、この辺はどうでしょう。です。ですから、これは特例中の特例だと、こういうふうに、これまた申し上げて、いるわけなんですが、やはりこの電源開発ということが非常に重要な大な国の課題になつて、いる。これに対しても、安定した財源を整えて、安定した対策を講ずる財政上の仕組みをつくつしていく必要がある。そういうことから特別会計に踏み切つた。しかし特別会計が四〇幾つもある、これは決して少ないといふ状態ではあります。これはまあできる限り特別会計と、いうような行き方は避けて、いきたい。しかし、今回の電源開発問題だけは、これは非常な大きな国際的課題でありますので、特例としてやつていただきたい、こういうふうに考へて、いるわけでございま

○政府委員(高木文雄君)　御指摘のように、現在質問検査権等の規定が各税法に規定されていることは非常に問題でござります。そこで、かつて昭和三十六年に国税通則法というものが制定されましたが、その際に、国税通則法をつくるべきであるという税制調査会の答申におきましても、それが統一的にそういうような法律の中に規定をして、各税法に掲げるのをやめてはどうかといううとの提案があり、私ももといたしましても相当慎重にかつ真剣に検討をいたしたわけでございまして。しかしながら、その検討の結果、やはり従来からの各税法におきますところの規定のしかたが、質問検査の相手方がどういう方であるかということであるとか、調査の方法などということにもよりまして、現行規定が微妙に差異があるわけございまして、そこで、それを統一的に規定をいた

すということになりますと、税目によっては必ずしも必要のないところまで検査ができるような規定になってしまふようなこともありますて、当時、各方面の御意見の中に、質問検査権の統一規定を置くということは、ある意味において質問検査権を強化しようとする意図を持つてゐるのではないかというやうな疑惑を招くに至りましたて、御存じのように国税通則法の案を立てます過程におきまして非常に問題点となつた経過がござります。

考えはわからないわけじゃないけれども、国民にとっては私はたいへんだと思うのですね。それでどうぞよろしくおねがいします。

に向かって廃止のほうに向かうべきかどうかなどについては、やはり非常に議論があるところでございまして、にわかに判断をいたしがたいというのが現状ではなかろうかと思つております。

現段階においては、他の法令の例に従うといふことで御了解を願いたいと存ります。

かというふうな疑惑を招くに至りました。御存じのように国税通則法の案を立てます過程におきまして非常に問題点となつた経過がござります。そこで、通則法は他にもいろいろの点を改善する趣旨で設けられました関係上、この点につきましてはなお今後に譲ることで、質問検査権の規定を統一しないままで、今日に至つておるわけでございます。しかし、私どももいたしましては、二〇一二年、中期目標としてねらつけて

でござりますので、今後引き続き長期的課題として検討してまいりたいと思っております。

が二千円にアップをして、それでそれをこえたものについては六%が五%，こういうことになつたわけですがれども、これは本来入場税とか、そういうものと同じ性格のもので、戦中にこれは設定をされたものなんですね。あくまで戦費調達が土台ですから、そういう意味合いにおいては、この入場税等々含めて、もうすでに意義は喪失をしたというふうにわれわれは理解するわけです。道路をつくるために約九つぐらいの税金がずっとつかれておる。今度電気関係も、電気税がつくられ、今度はこの促進税がつくられ、料金が上げられるということですね。国民に対して集中的に各般の問題で徴収体制がしかれる。非常に私はたいへんじやないかと思うのですね。だから、そういう意味合いにおいてはやはり時代の進展に応じて切り捨てるものは切り捨てる、こういうことがあってもいいんじゃないかな。いや、それはそう言つたって、電気税收入は総体で一千億をちょっとこえるといふのだから、この財源は必要だという財務当局の

はなかなか捨てがたいという意見があるわけでござります。で、今回は、この促進税との関係におきましては、特に電気税に触れるところがないわけでござりますが、御存じのようだ、最近のようだに、料金の値上げに伴いまして、いわば一種の自然増収の形の収入があふるということに非常に問題があるござりますので、先般来政府内での打ち合わせでは、免税点を引き上げ、また税率についても引き下げるという方向で、著しい自然増収が生じ、逆にいえば、消費者の方々の負担があえるといふことが極度に起こりませんように配慮することにしておるわけでございますが、ただいま戸田委員長から御指摘になりました、この税そのものを将来的

ある程度所得の状態を証明するといいますか、対応関係にあるというところから、たまたま電気の料金を課税標準とはいたしておりますけれども、ある意味において担税力を推定し得るものであるというところから、地方におきますところの一般財源の調達と申しますか、そういうために一つの技術として、電気の料金を基準とするという方程式はなかなか捨てがたいという意見があるわけですがあります。

は、これはある意味では税法の関連する罰則でござりますから、私どもの責任でございますと同時に、ある意味におきましては刑事罰でございので、法務省と申しますか、刑法担当者の間晤でござります。ただいまおっしゃいましたように、今回の罰則規定は、各税法の例にならつたといふだけでございまして、在来から罰則規定のありますについては、なお今後検討すべきものが残っておりますというふうに私どもも思つておるわけでございますが、何ん税法だけでなく、行政法規全般を通じまして、ある種のバランスといいますか、横流れの関係で規定されておる関係もございまして、いざれおりを見て、そういう基本的な検討が必要な時期がまいるかと思ひますけれども

○政府委員(高木文雄君) 刑則規定につきまして
制化していく、こういうきらいなしとしないで
じやないかと思うのですけれども、そういう点につ
いては、今後改善の考え方というものはございま
せんか。

○戸田菊雄君 それから 資料をいろいろとし、
だいたのですけれども、定額制の電灯の場合、
ま一家族平均とのくらい使われて、料金としてご
のくらいになつておるのか。そのうち税金分は
のくらい含まつておるのか、その内容についてご
とつ説明をしていただきたいと思います。
○政府委員(岸田文武君) 一般的家庭におきま
ては、普通の形態でござりますと、従量制によ
て契約をしていただいておるわけでござります。
定額制はむしろ一般家庭においては例外でござ
ります。定額制の中身は、電力各社によつていろ
う違いますが、おもな需要先といたしましては

○政府委員(高木文雄君) 御趣旨が明らかでござります。該當する罰則等については、御趣旨が明らかでござります。この罰則の適用はやはり裁判を通じて決定するわけでございますので、私どもとしては、罰則に該當するような事業がござります場合に、検察当局のほうに告発するかどうか、という問題はありますけれども、量刑の問題は、私どもとしては実はかかわらないわけでございま

ちょっとと懲役三年ないし百万円、こういうことになつてゐるのですね。その理由は、拒み、妨害、忌避、こういう関係になつてゐるのですね。私は、妨害と忌避の場合はこれは問題になるだろうと田畠のところですが、検査の拒みの範囲については非常に抽象的で、一方的な判断に、これは検査するほんとかも、税務当局もそういうことになつてくるのではないかと思うのですけれども、これは各税法とともにないかと思うのですけれども、そういうことになつていて、それをバランス上やめたたということになるかもしませんけれども、少し科学的な論拠に基づいて、一定の金額ないし懲役体制といふものをとつてみてはどうかとし

新制度を設定するときには、バランス上でやつてかられますから、そういうことのないよう、私はそういう機会を通じて総合的に検討していただきして、かかるべき問題ではないか、こういうふうに考えておるわけで、その点はひとつ要望として申し上げておきたいと思います。もちろん罰則について三年以下とか、あるいは百万円以下とかとありますが、これは上限の制限であつて、内容には相当幅があつてやられるわけですから、それはけつこうなんですが、そういう面に対しても内部指導というか、そういうものは主税局としてはいろいろつくられておるのでしょうね、これ

○戸田菊雄君 それから 資料をいろいろとし、
だいたのですけれども、定額制の電灯の場合、
ま一家族平均とのくらい使われて、料金としてご
のくらいになつておるのか。そのうち税金分は
のくらい含まつておるのか、その内容についてご
とつ説明をしていただきたいと思います。
○政府委員(岸田文武君) 一般的家庭におきま
ては、普通の形態でござりますと、従量制によ
て契約をしていただいておるわけでござります。
定額制はむしろ一般家庭においては例外でござ
ります。定額制の中身は、電力各社によつていろ
う違いますが、おもな需要先といたしましては

公衆街路灯であるとか、あるいは倉庫などがおもな需要でございまして、そのほかに若干の家庭が含まれておる、こういう構成かと理解しておるわけでございます。

○戸田菊雄君 この間の説明ではおおむね百四十キロ見当、それで二千四十八円見当、その中で税分として六円見当を包括をしている、こういうことでございます。しかし、これから生活向上とそういうことで電源開発その他の目的を置いておるわけですから、この消費状況というものはもつとふえていくと思いますね、私は。したがつて、税も自動的に引き上げをされる、こういうことになつていくと思ひます、この五十七年の基本計画が進行した暁に、どの程度まで上昇見込みといいますか、水準向上的目安といふものが考えられておるのか、そのときにはどのくらいの税金が包括をされていくのか、その辺をひとつ教えていただきたいと思うんです。

それからもう一つは、資料としていただきました

た電力使用状況、私の理解ではいま事業所、この

数が全体的に九十四万事業所くらいある、そりい

う中で、電力消費の割合は、数は少ないけれども

大口使用、そういうものが非常に高まつていくと思ひます、これは今後の産業構造ともいろいろ

関係してくる問題ですけれども、そういう意味合

いにおいて、どのくらいの大口需要の部面で上昇

していくのか、そういう使用の方向と、それから

それに伴う納税額の割合といふものはどの程度になつておるのか、七つくらいに分類をされておる

ようですが、その中身についてひとつ説明していただきたい。

○政府委員(岸田文武君) いまのお話は、家庭用の伸びと、産業用の伸びに分けてそれぞれ御質問があつたと思いますので、その順序に従つて今後の予想なしし見通しについて御説明をいたしたいと思ひます。

まず、家庭用の電力消費でございますが、從来の実績を見ますと、昭和四十一年度から四十七年

度、この間における平均の伸び率は、年当たり一

二・八%でございます。これは同じ期間における産業用の電力の伸び一〇・九%より若干上回つて、今回の石油危機及びそれに伴う電力の使用制限を通じまして、かなりの程度使用の合理化をし

おるという実績になつております。

今後の見通しでございますが、家庭におきまし

て、私ども読み取れるわけでございます。しかしながら、長期的に見た場合、これから国民生活の向

上に応じまして、やはりある程度の電灯需要の伸

びといふものは当然予想できると思つております。

私どもの試算といたしましては、四十七年度

から五十三年度、この間における伸び率は年平均

九・二%程度であろうかと思っております。これ

も産業用の伸びよりはやや高い水準になるわけ

ございます。家庭用の伸びの内容についても私ど

もいろいろのデータを見ておりますが、ここに数

年はカラーテレビの伸びが非常に主力になつてお

りまして、ごく最近はルームクーラーの普及と

いうものが、家庭用の電力需要の伸びの一一番大き

な要因になつておりますし、なおまた電気冷蔵庫な

り、あるいは電子レンジの普及といつたもの最も最

近の特色としてあげができるかと思つてお

ります。

先ほどのお話にもございましたように、いま家

庭において使用しております電力量は、月当たり

大体百四十キロワットアワーでございまして、そ

れを前提にして試算をいたしますと、大体六円見

当といふことは御指摘のとおりでございますが、

この電力消費量なり、あるいはそれに応じて出で

ます、家庭用から上がります電源開発促進税

の税収、これは先ほど申し上げましたような伸び

率にはほぼ比例をしながら今後増大をしていくであ

らうと、こう思つておるところでございます。

他方、産業活動につきましては、先ほど数字の

中にも若干触れましたが、從来の四十一年ないし

四十七年の実績で一〇・九%、これが今後の見通

しとしまして四十七年度から五十三年度まで、こ

れが八・三%。從来から比べますと、やはりある程度の低下を見込みながら、国民生活の向上に応ずるような産業活動を維持するためには、この前後の需要増といふものが見込めるかと思つております。

産業用から上がります電源開発促進税につきましても、大体この数字を頭に置しながら試算をす

ることができるのではないかと、こう考えておるところでございます。

○委員長(土屋義彦君) この際、委員の異動につ

いて御報告いたします。

本日、玉置猛夫君、中西一郎君、船田謙君、竹

田四郎君が委員を辞任され、その補欠として、米

田正文君、稻嶺一郎君、黒住忠行君、辻一彦君が

選任されました。

暫時休憩いたします。

午後五時二十七分休憩

午後七時三分開会

○委員長(土屋義彦君) これより太蔵委員会を開

いたします。

この際、委員の異動について報告いたします。

本日、山崎五郎君、西田信一君が委員を辞任さ

れ、その補欠として中村登美君、木村睦男君が選

任されました。

暫時休憩いたします。

○委員長(土屋義彦君) 休憩前に引き続き、電源

開発促進税法案及び電源開発促進対策特別会計法

案。

以上二法案を便宜一括して議題といたします。

これより質疑に入ります。

質疑のある方は順次御発言を願います。

○戸田菊雄君 大臣に質問したいのですけれど

も、從来の慣行ですと、すべて新制度新設なり、

あるいは税改善、各般の問題について、やはり手

もとに順応して、今まで新創設あるいは制度の

統上としては、すべて税調を通して、それで國

会に上程その他してきたのですね。今回はすべて

そういう従来の慣行手続をカットしちゃって、そ

して一举に政府提案を持ってこられた。これは

やっぱり法律上は、私は別にそういうことで、こ

ういうものは税調にかけてやりなさいとかなんか

ということはないけれども、従来の慣行をまるつ

しき無視をしちゃった点については、一つはやつ

ぱり税調の構成に対して非常に侮辱したことにな

るのでしようし、それからやはり従来の慣行から

いけば、そういう手続をとつておつたのだから、

重みというか権威というか、そういう意味合いに

おいても若干薄いような感じがしますけれども、

こういう問題は、今後もそういうことで、例外な

らばやつてもいいというようなことなのか、やは

り制度としてそういう説問が政府からあつて手続

上やつてきたのですから、そういうことでいかれ

るのか、その辺見解をひとつお聞かせ願いたいと

思います。

ただ、今回の場合は、この発想があの徹夜、徹

夜の予算編成の作業の過程で生まれたと、こうい

う特殊な事情がありまして、税調へ説問するいと

う特殊的な事情がありまして、税調へ説問するいと

う特殊な事情がありまして、税調へ説問するいと

改善、こういうことをやつてきたと思うんですね。

○國務大臣（轄田赳氏君）　今回は、これは財政の目的だと思うんですけれども、そういうことの理解でよろしくうござりますか。

総合管理、それから見ると例外でござりますが、これはエネルギー政策が非常に重要なになってきました。ことに原子力発電への依存という度合いが大きめで高い。そういうことで、原子力発電その他電源開発に対しまして安定した財源を確保し、また安定した仕組みをつくっておきたいと、こういうふうなことから、例外的な措置をとったわけです。これをもって前例とはいたさないと、こういう考え方でございます。

(C)戸田義和著 この税の大幅増税の目的からして、ばかりにいま政策目的でもって新創設をしたと、こうしたことになるとすれば、やっぱり内容としては、どうしてもひつかかってくるのは納税者の担税能力ですね。こういうものを無視した新制度設定というのは私はましいと思うのです。自動車関係税九つありますけれども、これはいま自動車は、産業自体としてはそのことで非常に高成長産業ですから、企業自体としては相当もうかる。しかし、利用する者について、それは道路もつくらなくなっちゃいけないことは、それはわかります。しかし、そういうものと比較して、一般的のサラリーマンのマイカー等を持つている場合には、私は相当な負担になっているのじゃないか。

それからやつぱり、いまの電気料金をはじめ、すべてそらいうものについて全体そこを見た場合に、いまの国民の経済状況からいって、はたして担税能力があると見て、いるのかどうかですね。これは少なくともようやく最近勤労者の場合に百五十万、これは上がった。われわれとしては二百三十五万までしなさいと言っていますけれども、内容はいろいろ控除体制はありますけれども、百五十万の平均体制で、それ以下は生活に食い込むからといふことになる、こういう状況であります。国民所得の全体平均からいへば、これは地域的に

も相当違うですけれども、百五十万まで、平均体制以下というものが、これは労働省統計でも約五〇%をこえているのですね。そのくらい日本の国民といふものは低所得者層によつて構成されるつるうか。ことに通産省の資料によりましても、一般家庭の、それは三千六百万世帯ですからね。かなり百四十キロ平均にいつた場合でも、二千円見当でこれ全体を負担する。それが一番大きいですよ、やっぱり。大口需要その他からいつても、これは事業世帯からいって、数は少ないですが、すべての担税体制といふものが国民に賦課体制をとつていくということについて、相当私は根本的に考え直す時期ではないだらうかという気がするんでありますけれども、この点大臣どうお考えですか。

○國務大臣(福田赳氏君) 本税につきましては納稅者は電氣事業者ですからこれは担税能力がないとは言えない。ただ問題は、電気料金にそれがつながりを持つつますので、その電気料金体系をどういうふうにするか、これは体系を考える場合におきまして、なるべく大衆負担にならないようとにかく配意をしておるわけでありまして、これは先刻るる通産省のほうから御説明したとおりで

十分それは政府といたしまして総合的に考えておると、こういうふうに御理解願います。

○戸田菊雄君 まあ確かに大臣がおっしゃられるように、税金を納めるのは九電をはじめ沖縄を含めて、それは電力会社です。しかし、さっきもちょっと意見を出したように、それは全部料金といふ上台によつてやられているわけですから、だから結局、私は間接的な意味を持つつている間接税、こういうことになつてくると思うんです。だから、そういうことでどうしてもこういう税金を取れば料金にはね返つてくる。これは大臣もお認めになつてゐるところだ。この間、税調の木下参考人も

来ていただいて見解を聞きましたけれども、やはりどうしてもこれは料金にかぶさっていきますと、そういう点では一致しているわけです。だからこそへいくと思いますね。だから、そういう面についての担税、あるいは税金の大前提である公平感、こういうものからいつても、私はあまりかんばしい制度設定ではないんじやないか。こういううようになりますし、いままでいろいろと大臣の答弁で趣旨のどこにあるかはわかりましたけれども、ぜひひとつ今後はそういうことのないように十分分配感をしていただきたいというふうに考えるわけであります。

そこで若干こまかいことになりますけれども、先ほど通産省にお伺いしたように、大体いまの平均三千六百万世帯については免税と、税金、この徵収は法律でまいりますと電力会社の住所地、そこで一括やることになるわけですね。そうですね。

○政府委員(高木文雄君) 発電所で、みずから使用する電気はいろいろござりますわけでござります。たとえば事務用に使うとかいろんなことがあります。ただでございますが、この課税対象外と考えておりますのは、発電のために直接使用したものだけは課税対象がら除外するということでありまして、電力会社が使用いたしました電気であります。それでも、発電用以外に使用したものは、やはり課税対象として考えるというふうに定められております。

〔委員長退席、理事藤田正明君着席〕

○戸田衡雄君 それから、第六条でござりますが、いわゆるこの税率の問題で、販売電気一千キロワット八十五円、この計算方式についてちょっと考えていただきたいと思います。

○政府委員(高木文雄君) これは昨日でございましたか、お答えいたしましたが、結局、むしろ逆算的に算出したものであるというふうに御理解い

○**政府委員(高木文雄君)** これは四条によりまして「電源開発促進税の納税地は、当該一般電気事業者の住所地とする。」ということになつておりまつたので、原則として本店所在地で一括して納めていただくということになります。

○**戸田菊雄君** そうしますと、たとえばこういうのが振りかえ供給というのかわかりませんが、東北電力会社で一定の余剰電力があつて、それを関東方面に供給している、そういうものについて振りかえ供給ということになるのかどうかわかりませんが、その振りかえ供給については第二条、二十五条一項にかかる、こういうことがあるんでありますが、この供給したものについては、これもやっぱり住所地原電の電力会社、そこで全部操作するわけですか。

○**政府委員(高木文雄君)** 振りかえ供給の場合には、結局供給を受けて販売をしたほうの電気事業者が負担をし、納付をするとということになります。

○**戸田菊雄君** それから一般電気事業者のみずから使用した電気、こういうものには大体どういうのが含まれておりますか。

○政府委員(高木文雄君) 発電所で、みずから使用者の電気はいろいろとござりますわけでござります。たとえば事務用に使うとかいろんなことがあります。ただ課税対象がら除外するということでありまして、電力会社が使用いたしました電気であります。でも、発電用以外に使用したものは、やはり課税対象として考えるというふうに定められております。

〔委員長退席、理事藤田正明君着席〕

○田中菊雄君 それから、第六条でござりますが、いわゆるこの税率の問題で、販売電気千キロワット八十五円、この計算方式についてちょっと考えていただきたいと思います。

○政府委員(高木文雄君) これは昨日でございましたか、お答えいたしましたが、結局、むしろ逆算的に算出したものであるというふうに御理解いただいたほうがよろしいかと思います。四十九年度ベースで申しまして、大体このためには三百億くらいの金が平年年度計算で必要であるという前提に立ちました。そして現在の全国の販売電気数量で割つたと、そういたしますと、大体八十五円になるという関係でございます。現在四十九年度の販売電力量が三千五百六十億キロワットアワーでございました。これを千キロワットアワーにつき八十五円、逆に申しますと一キロワットアワー八錢五厘ということで、その八錢五厘にいまの千キロワットアワーを乗じていただきますと、三百三億になるわけでございます。

一方、この三百億というのはどういう計算かと申しますと、これはむしろ歳出需要の見込み額から算出したということとござります。まさに一定の歳出目的のための目的税でございますので、その目的に必要とする額をもつて税率を算出したという形でございます。

○田中菊雄君 時間の関係もありますから質問内容は一ぱいありますが、この辺で委員長に、五分くらい休憩していただいて、私もちょっと……。

○理事(藤田正明君) 速記やめて。

〔午後七時十九分速記中止〕

〔理事藤田正明君退席、委員長着席〕

〔午後七時三十四分速記開始〕

○委員長(土屋義彦君) 速記を起こして。

〔他に御発言もなければ、質疑は終局したものと認めて御異議ございませんか。〕

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(土屋義彦君) 御異議ないと認めます。

それでは、これより討論に入ります。

御意見のある方は、賛否を明らかにしてお述べを願います。

○戸田菊雄君 私は、日本社会党を代表いたしまして、ただいま議題となりました電源開発促進税法案、同対策特別会計法の二法案に対し、反対の立場で討論を行なうものであります。

反対理由の第一は、新税創設は、結果的に国民に増税をしいるものとなるからであります。法案では、課税対象者は、直接的には一般電気事業者となつておりますが、つまるところ、電気使用者の料金を税源とすることになり、料金にはね返つてまいります。大衆重課の現在、さらに国民の担税力をこえ負担させる増税の新設には反対をするものであります。

第二は、税制体系を混乱させ、かつ間接税増徴につながるものであるからであります。電源開発促進税は、まさに逆進税であります。税の基本であります担税力を無視し、かつ税の不公平を増大するからであります。

第三は、税調を無視し、正当な手続を踏まれていないからであります。從来からの慣行は、すべて税調への政府からの諮問、税調からの答申の手続により、税制の創設、制度改善等がなされてきています。今回はこのようない慣行を全く無視し、田中総理の御都合主義で、急遽本税創設が提案されたのであります。慣行無視に対し厳重に抗議するものであります。

第四は、財政的見地と使用目的についてであります。四十九年度予算を見ますと、税収見積も

りは、専売益金を含めて約十四兆円、自然増収三兆六千八百五十四億円であります。予定されま

す電源開発促進税は、初年度は百一億円、平年度三百三億円となります。四十九年度税収見積もり總額のわずかに〇・〇七%にすぎません。電源開発

のため政策的にどうしても財源が必要だというなら、新税創設によらなくとも、一般財源から捻出

できないはずはないのであります。

また原発の開発等で住民が反対する最大の理由は、安全性に対しても財源が必要だという理由であります。

は、安全性に対しても財源が必要だといふべきことは必至であり、この税が究極的には一般消費者に転嫁されるという事実は、高福祉時代

う解消するかであります。当面技術の開発と実用化の中で、安全性を重視し、これへの研究開発が急務なはずであります。今回の税創設の趣旨は、財政的に、使用目的においても全く国民感情を無視しているからであります。

以上簡単に反対理由を申し上げ討論を終わります。

○多田省吾君 私は、公明党を代表して、たゞいま議題となりました電源開発促進二法案に対し、次のような理由から反対の討論を行なうものであります。

まず第一の理由は、電源開発促進税という目的

税の創設と、特別会計の新設という、新税創設が

きわめて安易に政府の独断で一方的にきめられたことであります。特に田中総理の持論であり、発想であるといふものの、新税創設という重大な案件を税調には一度の相談もなく決定し、法案提出に踏み切ったことは、税調の存在と権威を無視したことであるばかりでなく、財政民主主義の立場からほんはなはだ遺憾であり、理解に苦しむものであります。

第二の理由は、名目どおりの電源立地の開発が、公害や原子力発電の安全性という環境保全の根本的な課題を未解決に置き去りにしたまま、開発促進が可能かという重大な疑問が残されており、環境保全に対する保証がないということであります。

第三の理由として、税収並びにその財源の使途

については、周辺地域の道路、港湾等の整備や、公民館などの住民福祉施設建設という、公共施設の整備の美名に名をかりて地域住民にあめを与えて、公害、安全性等の危険性を公共施設の整備に

すりかえようとする田中内閣特有の札束行政であります。

第四の理由は、この税の課税対象は電力会社であります。電力業界では、この新課税を電力コ

ストに織り込み、電力料金の値上げにさらに上乗せすることは必至であり、この税が究極的には一般消費者に転嫁されるという事実は、高福祉時代に逆行する税制であります。

以上の理由から、電源開発促進二法は、財源を調達し、電源立地の周辺地域住民に若干のメリットを与えるという危険手当的性格を多分に持った本末転倒の政策であり、なんぞく公害や安全性能という環境権の基本対策が最優先して考えられない限り、電源立地難を根本的に解決する手段とはならず、本法案の撤回を強く要望して、反対の討論を終わります。

○栗林卓司君 私は、民社党を代表して、たゞいま議題となりました電源開発促進関係二法案について反対の討論を行ないます。

その第一の理由は、発電所の設置と、公共用施設の建設との因果関係であります。電源開発地域の周辺整備事業として予定されている公共用施設は、単に発電所の設置と因果関係がないばかりでなく、むしろ逆に地方の福祉向上の観点から、発電所の有無にかかわらず整備すべきものであります。したがって、その財源を、電気事業者に対する目的税の課税に求めるることは適当ではあります。

第二の理由は、すべての地方について共通かつ妥当な基準に従つて建設すべき公用施設に対し、電源開発周辺地域のみを別格とし、特別会計で経理することは全く不適当であることであります。

第三の理由は、事實上「ね得」を容認し、しかも、それに要する費用を消費者に転嫁する巧妙な道を

開いたことがあります。

なお、ここで私は今回の二法案が、発電所の安全部門及び環境保全対策と直接関係のないものであります。

全対策及び環境保全対策と直接関係のないものであります。世と外部不経済の内部化、あることは、今日大方の同意を得た方法だと思います。

安全対策あるいは環境保全に要する費用については、電力事業者がまずこれを負担し、最終的に受益者である消費者が電力料金を通じて負担す

ることを強調しておきたいと思います。

では、電力事業者がますこれを負担し、最終的に受益者である消費者が電力料金を通じて負担することは、電力事業者からますこれを負担し、最終的に受益者である消費者が電力料金を通じて負担す

べきことは、負担の限界線をどこに引くかの問題であります。世上、外部不経済の内部化、あることは、今日大方の同意を得た方法だと思います。

は、現実には被害者の被害申し立てに対する理論的根拠に援用され、その結果、被害を申し立てる行為を野放しに認めることが正義であり、社会全

ては市場経済の欠陥を補完するものとして、その次元で検討されるべき外部不経済の内部化の問題

が、現実には被害者の被害申し立てに対する理論的根拠に援用され、その結果、被害を申し立てる行為を野放しに認めることが正義であり、社会全

嫁する道を開きました。この一事が、やがて万事となることをおそれるとともに、密接な連帯関係にある国民を、安易に被害者と受益者に区分していく発想が、今後何をもたらすかについて、政府の猛省を促しながら反対の討論といたします。

○加藤進君 私は、日本共産党を代表して、電源開発促進税法案及び電源開発促進対策特別会計法案の二法案にそれぞれ反対します。

まず電源開発促進税法案に反対する理由ですが、この法案の課税目的でも明らかのように、原子力発電に随伴して生ずる放射能の安全性や、火力発電による環境汚染などを防ぐ確実な保証もなく、電源開発指定地の住民にわざかばかりの社費を交付して電源開発を促進しようとするものであり、またこの税金は、今回の東京電力などの電気料金値上げ認定でも、総括原価の中に含まれ、電力料金値上げに転嫁を予定されていることから

わかるように、事実上電力消費者が負担する大衆課税であるからであります。このような性格の目的税をつくり次に述べるように、電源開発促進対策特別会計を通じて交付金を指定地の市町村に交付することは、税体系と交付税制度をゆがめるものであると、これに反対するものであります。

次に、電源開発促進対策特別会計法案に反対する理由であります。この会計の支出は、一番大切な安全性について、放射能監視所や、安全性のPR程度のものにすぎず、そのほか指定地の住民の福祉にわずかばかり交付金を交付するものであります。しかし、この本法案が一度成立すれば、電力と同様に、基地設置に対することは、財政、交付税制度を紊乱させるものであります。

以上の理由により、二法案に反対いたします。
○委員長(土屋義彦君) 他に御意見もなければ、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

○「異議なし」と呼ぶ者あり
○委員長(土屋義彦君) 御異議ないと認めます。
それでは、これより採決に入ります。

電源開発促進税法案を問題に供します。

本法案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(土屋義彦君) 多数と認めます。よって、本案は多数をもって原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

次に、電源開発促進対策特別会計法案を問題に供します。

本案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(土屋義彦君) 多数と認めます。よって、本案は多数をもって原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(土屋義彦君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後七時四十六分散会